
21 января 2015 года, перед 
началом работы XXIII 
Международных Рожде-

ственских образовательных чте-
ний, Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
совершил Божественную литур-
гию в кафедральном соборном 
Храме Христа Спасителя г. 
Москвы. По окончании богослу-
жения Предстоятель Русской 
Церкви обратился к верующим со 
словом. 

… С каждым годом все более укре-
пляется это доброе начинание, и уже 
тысячи и тысячи людей принимают 
участие в обсуждении тех проблем, 
которые стоят на повестке дня Церкви, 
и большинство из этих собравшихся в 
Москве ― миряне. 

Трудно было представить, особенно 
во времена гонений XX века, что в Рус-
ской Церкви появится так много мирян, 
которые посвящают свою жизнь укре-
плению веры православной в народе, 
воспитанию подрастающего поколения. 
Если что-то и происходит реально важ-
ное в этой области, то в первую очередь 
благодаря трудам наших мирян и миря-
нок, которые иногда в условиях, весьма 
стесненных материально, все полно-
стью отдают себя тому делу, к которому 
их призвал Господь. И поэтому, помимо 
чисто интеллектуального значения, 
Рождественские чтения, как собрание 
епископата, духовенства и мирян, 
имеют очень большое духовное, церков-
ное значение ― в этом собрании пред-
ставлена вся наша Церковь.

Очень важно, что главной темой 
образовательных чтений является про-
свещение. Без духовного религиозного 
просвещения не может быть миссии 
Церкви. И этим просвещением занима-
ются сегодня тысячи и тысячи людей в 
Церкви. И, может быть, лучшие из них 
представлены сегодня здесь и будут 
представлены в Кремлевском дворце на 
открытии Рождественских чтений. 

Обращаясь к вам, мои дорогие, в 
преддверии этого важного события, 
хотел бы сказать о том, что в вашем слу-
жении имеет особую важность и требует 
особой ответственности. Это нечто про-
истекает из замечательных слов, кото-
рые мы слышали сегодня в отрывке из 
послания апостола Иакова (Иак. 3,11-
4,6), а также в евангельском чтении 
(Мк. 11,23-26). Апостол Иаков говорит 
удивительные слова: не может из одно-
го источника истекать горькая и слад-
кая вода. Мы слышим его пронзитель-
ные слова: Бог гордым противится, а 
смиренным дает благодать. Эти слова в 
каком-то смысле очерчивают опреде-
ленные параметры, в том числе и мис-
сии Церкви в современном мире, вклю-
чая ее образовательную деятельность. 
Все те, кто посвящает себя этой деятель-
ности, должны быть людьми целому-
дренными не только в прямом смысле 

этого слова, но и в более широком, пото-
му что у каждого могут быть грехи, в том 
числе и плотские, в которых он раскаи-
вается. Но в широком смысле слова 
целомудрие — это внутренняя целост-
ность, неповрежденность личности. И 
именно целомудрие, целостность лич-
ности является залогом того, что из 
одного источника никогда не будет течь 
две воды ― горькая и сладкая.

Те, кто вступает на путь служения 
Церкви в сфере образования и просве-
щения, должны предъявить к себе осо-
бые требования: к своему образу жизни, 
к своему восприятию Божественных 
нравственных законов. Но они также 
должны дисциплинировать свой ум, 
чтобы не произносить слова смущаю-
щие, возбуждающие противоречия и, в 
конце концов, ослабляющие внимание 
слушающих, а иногда и само желание 
слышать слово Церкви. 

Это огромная по своей важности 
миссия, особенно сегодня. И этой нашей 
миссии противостоят другие в кавычках 
«миссии», которые несут миру иное 
послание. Это иное послание, которое в 
принципе противоречит Божественно-
му слову, сегодня поддерживается 
силой средств массовой информации, 
модой, Интернетом ― чем только не 
поддерживается, формируя некий 
образ жизни современного человека, 
некую модель жизни, в которой нет 
места Богу, потому что ценности, кото-
рые эта модель предлагает, лежат вне 
всякой религиозной жизни, центр при-
тяжения — плоть и удовлетворение ее 
похоти. Обращать сегодня послание к 
миру, к людям ― образованным и про-

стым, более воцерковленным и вообще 
невоцерковленным — это значит при-
нимать на себя огромную ответствен-
ность, потому что если наши слова не 
будут эффективными, если наше служе-
ние будет слабым, то как преодолеть 
тяготение мира сего? И потому каждый 
должен сделать все, что он может сде-
лать, вступив на этот удивительный, 
захватывающий и вдохновляющий путь 
служения Господу в нынешних столь 
сложных условиях исторического 
бытия. 

Но все равно, как бы не напрягались 
наши церковные, человеческие силы, 
невозможно сравнить их с силой той 
страшной огромной машины, которая 
работает на, как теперь говорят, пере-
форматирование не только человече-
ского сознания, но самой человеческой 
сущности, чтобы сформировать некую 
новую личность, идеалы которой не 
соприкасались бы с нравственной при-
родой человека. В каком-то смысле речь 
идет о дегуманизации человеческого 
общества и человеческой личности. 
Когда нам говорят, что движущей силой 
этого процесса является экономика, 
конкуренция, все это неправда, потому 
что у этого процесса мистические и 
метафизические истоки. И потому 
никакой организацией наших усилий, 
никакой сильной церковной админи-
страцией, никакими важными церков-
ными документами мы не сможем про-
тивостоять этой силе. И только одно 
может противостоять ей — тоже не 
рациональное, а иррациональное, тоже 
мистическое и метафизическое — Боже-
ственное начало. 

Опираясь на помощь Божию, 
вдохновляясь Его благодатью, подоб-
но тем самым апостолам, которые 
бросили вызов огромной несокруши-
мой мировой Римской империи, мы 
также способны бросить вызов этой 
новой империи зла, которая развра-
щает душу человека и лишает его 
надежды на спасение. Как же здесь 
уместны слова апостола, которые мы 
слышали: Бог гордым противится, а 
смиренным дает благодать. Та сила, 
которая разрушает сегодня нрав-
ственную природу людей, — это гор-
дыня, это ложь. Мы же опираемся на 
силу Божию, которая способна нашу 
немощь превратить в несокрушимую 
силу. 

Вот почему всякий, кто встает на 
путь церковного просвещения, начи-
нает работать в области церковного 
образования, должен ясно понимать, 
что это не просто интеллектуальное, 
это и духовное делание. А потому 
неслучайно Рождественские чтения 
мы начинаем не с торжественного 
акта, а с Божественной литургии, 
совершая ее с сонмом архипастырей и 
пастырей, с тысячами верных людей, 
как знак нашей убежденности в том, 
что только силой Божией преодолева-
ется всякая неправда и всякое зло.

Укрепленные совместной чудной 
соборной молитвой Церкви, присту-
пим к нашим трудам, памятуя о той 
великой ответственности, которую 
имеем пред Богом, пред народом 
нашим и перед Церковью. Аминь.
Пресс-служба Патриарха Московского 

и всея Руси
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2 Первосвятитель

СИЛАМИ БОЖЕСТВЕННОЙ
21 января 2015 года Святей-

ший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл высту-

пил с докладом на открытии XXIII 
Международных Рождественских 
образовательных чтений «Князь 
Владимир. Цивилизационный 
выбор Руси».

…Наша нынешняя встреча откры-
вает юбилейный год церковно-
государственных празднований, приу-
роченных к 1000-летию преставления 
ко Господу равноапостольного князя 
Владимира…

То, что произошло более 1000 лет 
тому назад, по праву можно назвать 
переломным моментом в истории вос-
точнославянских этносов. Принятие 
христианства князем Владимиром и 
последующее распространение право-
славной веры в народе навсегда изме-
нило не только духовно-нравственный 
облик самого князя и его соплеменни-
ков, оно во многом определило истори-
ческую судьбу Руси, создав из конгло-
мерата племенных союзов единое и 
сильное государство, из жестоких и 
необузданных язычников — народ, 
ищущий Бога и Его правды.

Современные историки часто 
склонны усматривать в Крещении Руси 
реализацию исключительно неких 
политических амбиций князя Влади-
мира, таких как союз с Византией, укре-
пление своей личной власти и распро-
странение влияния на соседние славян-
ские племена.

Но вдумаемся: если бы выбор 
делался только ради тактических, поли-
тических целей, смогла бы Русь стать 
великой страной-цивилизацией, смог-
ла бы преодолеть глубокие внутренние 
кризисы и тяжелейшие внешние испы-
тания? — Определенно, нет. Иначе так 
бы и осталась навсегда небольшим и 
второстепенным государством, балан-
сирующим между сиюминутными 
политическими страстями и экономи-
ческой выгодой. Вне всякого сомнения, 
выбор, сделанный князем Владими-
ром, был обусловлен причинами иного 
порядка.

В «Повести временных лет» препо-
добный Нестор Летописец довольно 
подробно описывает жизнь крестителя 
Руси. Владимир, как мы помним, был 
младшим сыном князя Святослава, 
победителя Хазарии и внуком княгини 
Ольги, первой из русских правителей, 
ставшей христианкой. Князь Владимир 
много времени провел в походах, стре-
мясь объединить разрозненные славян-
ские племена под своей властью. Очень 
скоро князь понял, что главным пре-
пятствием для создания сильного цен-
трализованного государства является 
отсутствие духовного, религиозного 
единства между различными славян-
скими этносами. Довольно агрессив-
ные попытки создать из разнообразных 
верований общую для всех славянских 
племен языческую религию не увенча-
лись успехом. Язычество не отвечало, 
да и не могло отвечать высоким духов-
ным запросам, в нем не было некой 
мировоззренческой универсальности.

С этого момента начинаются актив-
ные духовные поиски князя Владими-
ра, которые, как сообщает нам летопи-
сец, побуждают его призвать к себе 
представителей всех знакомых ему 
религиозных традиций, чтобы вопро-
сить их о вере. Пообщавшись с мусуль-
манами, иудеями, христианами запад-
ной и восточной традиции, князь при-
нимает решение отправить послов, 
чтобы они на местах увидели то, о чем 
говорили проповедники в Киеве.

Послы, вернувшись домой, поведа-
ли князю Владимиру о своих впечатле-
ниях. Более всего его поразил рассказ 
тех, кто побывал на греческой земле. 
«Не знали, — с восторгом рассказывали 
эти достойные мужи князю, — на небе 

или на земле мы: ибо нет на земле кра-
соты такой, и не знаем, как и рассказать 
об этом, — знаем мы только, что пребы-
вает там Бог с людьми». Потрясенные 
красотой православного богослужения, 
испытавшие реальное действие благо-
дати Духа Святого, послы объявили 
Владимиру: «Не можем мы забыть кра-
соты той, ибо каждый человек, если 
вкусит сладкого, не возьмет потом горь-
кого; так и мы не можем уже здесь пре-
бывать».

Выслушав послов, Владимир реша-
ет принять святое крещение и отправ-
ляется в греческий город Херсонес, или 
по-славянски Корсунь. Нам сложно 
даже представить себе, насколько труд-
ным был этот шаг для князя. Думаю, 
каждый из своего личного опыта знает, 
как сложно порою противиться устояв-
шимся традициям и обычаям, даже 
если это дурные обычаи. Они входят в 
плоть и кровь людей, они создают некое 
общественное мнение, противостать 
которому означает совершить муже-
ственный поступок, несомненно, сопро-
вождаемый отрицательным к себе 
отношением других. Так было и во вре-
мена князя Владимира. Для многих 
отеческая языческая вера была близ-
кой и понятной. Она потакала челове-
ческим страстям, раскрепощала люд-
ские инстинкты, сопровождалась бур-
ными застольями и кровавыми жертво-
приношениями. Та вера формировала 
не только национальный облик народа, 
но и его культуру, психологию и само 
мировоззрение; однако великий князь 
делает решительный шаг в другую сто-
рону.

«И вот сошло на него посещение 
Вышнего, призрело на него Всемило-
стивое Око Благого Бога. И воссиял 
разум в сердце его, чтобы уразуметь 
суету идольской лжи, взыскать же Бога 
Единого, создавшего всю тварь, види-
мую и невидимую». Такими замеча-
тельными словами описывает митро-
полит Иларион — автор выдающегося 
произведения древнерусской литерату-
ры «Слово о законе и благодати» — 
произошедшие с князем Владимиром 
духовные перемены.

Святой князь Владимир не случай-
но именуется Церковью равноапо-
стольным. Не будучи святителем по 
сану, он стал светильником для всех 
окружающих, являя пример доброй и 
благочестивой христианской жизни. 
Князь Владимир принял святую право-
славную веру и, словно безценный дар, 
преподнес ее своему народу.

Принятие христианства приобщи-
ло наших предков к богатейшей сокро-
вищнице христианской цивилизации 
Европы и Ближнего Востока. Подобно 
дикой маслине мы некогда привились к 
большому древу народов (Рим. 11,17) и 
на протяжении веков жадно впитывали 
в себя живительную влагу веры Христо-
вой, напитывали свой разум, сердце и 
душу соком спасительных евангельских 
истин. И со временем не в ветвь лишь 
только, но в могучее плодоносящее 
древо преобразился Русский мир — 
единое духовное пространство восточ-
нославянских стран-наследниц истори-
ческой Руси. И к этому миру потяну-
лись и увидели в нем опору и поддерж-
ку другие братские православные наро-
ды, сам факт исторического выжива-
ния которых был в значительной мере 
определен этой поддержкой, питаемой 
жертвенностью и безкорыстием Право-
славной Руси.

И сегодня наши братья с полыхаю-
щего военными конфликтами ближне-
восточного региона, помня о прошлом, 
именно с Русским миром связывают 
свои надежды на мирное будущее.

Нынче справедливо говорится о 
необходимости создания многополяр-
ного мира, об образовании нескольких 
центров силы на международной арене. 
И действительно, любая, в том числе и 

политическая система устойчива в том 
случае, если она сбалансирована. Поэ-
тому разумный баланс сил и интересов 
обезпечивает предпосылки к миру и 
стабильности. Однако, с духовной и 
религиозной точки зрения, полюсов 
всегда только два: плюс и минус, добро 
и зло, истина и ложь, с Богом и без 
Него. Каждый человек определяет для 
себя, где он находится и что поддержи-
вает. Ценностный выбор Руси, крестив-
шейся при Великом и равноапостоль-
ном князе Владимире, был выбором 
Божественной правды. И, несмотря на 
то, что в реальной жизни эта Правда 
омрачалась многими грехами, она оста-
валась идеалом, к которому стреми-
лись, национальной ценностной доми-
нантой, выраженной словами «Святая 
Русь»…

Но на многосложном пути своего 
исторического развития наше общество 
не раз становилось и доныне становит-
ся перед мировоззренческой дилем-
мой: сохранить верность тем идеалам и 
ценностям, принесенным на земли вос-
точных славян равноапостольным Вла-
димиром, сберечь благословенное 
духовное единство наших народов, за 
которое так ратовал князь, или же под-
даться соблазну свернуть с этого пути, 
«сдать» свой духовный суверенитет 
силам иного полюса, отказаться от 
своей национальной и культурной 
идентичности, лишь бы сохранить воз-
можность удовлетворять свои матери-
альные потребности, лишь бы избе-
жать неких санкций и ограничений.

Цивилизационный выбор соверша-
ется и ныне. И дай Бог, чтобы он был во 
благо нашим народам, чтобы каждый, 
в том числе и те, кто облечен властью и 
представители деловых кругов, созна-
вали свою особую ответственность за 
судьбу страны и народа. Дай Бог, чтобы, 
заглядывая в прошлое, мы извлекали 
правильные уроки для нашего настоя-
щего и будущего.

Переживания моего сердца и горя-
чие молитвы с народом Украины, где 
общественно-политические противоре-
чия и злая человеческая воля привели 
к братоубийственной вражде на Дон-
бассе, которая приносит неизмеримые 
страдания в первую очередь мирным 
жителям. И сегодня вновь обращаю к 
сторонам этого конфликта свой при-
зыв: братья, остановитесь, оставьте 
злобу и взаимные обиды, примиритесь!

Мое сердце и молитвы также с наро-
дами Сирии, Египта, Ирака, где наши 
братья-христиане сейчас подвергаются 
гонениям и преследованиям. Трагедию 
христиан в этих регионах мы восприни-
маем как свою собственную, ведь совсем 
недавно, еще в прошлом веке, мы пере-
жили такие же гонения за веру, и 
память об этих страшном времени всег-
да будет жить в наших сердцах. Убеж-

ден, и об этом я не раз заявлял на самом 
высоком уровне: отток христиан с 
Ближнего Востока грозит обернуться 
цивилизационной катастрофой для 
этого региона. Ведь христианство не 
импортированная религия. Оно здесь 
зародилось, здесь его колыбель. Уни-
чтожение, вытеснение христиан явля-
ется фактором, который постоянно 
будет нарушать покой и разрушать сло-
жившийся веками баланс сил в этом 
регионе, способствуя его дальнейшей 
радикализации.

От конфликтов страдают и многие 
христианские памятники и святыни. 
Особое безпокойство вызывают уча-
стившиеся случаи разрушения и 
насильственных захватов православ-
ных храмов, в том числе и представите-
лями раскольнических групп на Украи-
не. Здесь же подвергаются притеснени-
ям и представители духовенства Рус-
ской Православной Церкви. Право-
славная Церковь не имеет другого 
более действенного инструмента в про-
тивостоянии насилию, кроме евангель-
ского слова, обращенного  ко всем, кто 
несет ответственность за принятие 
решений, и ко всем, кто неравнодушен 
к чужой беде. В прошедшем году в 
связи с гражданским конфликтом на 
Украине были приняты заявления 
участниками собрания Предстоятелей 
Православных Церквей в неделю Тор-
жества Православия в Фанаре, Священ-
ным Синодом Русской Православной 
Церкви, Синодом Украинской Право-
славной Церкви. 14 августа я обратился 
с письмом о ситуации на Украине к 
Предстоятелям Православных Церквей 
с призывом вознести свои молитвы о 
мире. Прошу и всех вас не оставлять 
усердной молитвы о прекращении 
братской усобицы на Украине.

Кроме того, в этом году исполняет-
ся 15 лет со времени проведения Юби-
лейного Архиерейского Собора 2000 
года, важнейшим деянием которого 
было прославление в лике святых более 
тысячи новомучеников и исповедников 
Церкви Русской. Призываю педагогов, 
священнослужителей, специалистов по 
работе с молодежью активней обра-
щаться к теме подвига новомучеников 
и исповедников, разъясняйте молодому 
поколению смысл и значение их жерт-
венного подвига — в память вечную да 
будет праведник, по слову Священного 
Писания (Пс. 16,6). Думаю, развить эту 
тему можно было бы, в частности, в 
творческих произведениях наших 
детей: в школьных сочинениях, рисун-
ках и исследовательских работах.

В этом году мы также будем торже-
ственно отмечать 70-летие Победы в 
Великой Отечественной войне. Празд-
нования в честь Великой Победы 
побуждают нас с чувством особого тре-
пета и благодарности вспомнить о 
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героизме наших воинов в годы войны. 
Они отстояли нашу свободу и право 
самостоятельно выбирать свой истори-
ческий путь. Это особенно актуально в 
современных условиях, когда некото-
рыми политическими деятелями ста-
вится под сомнение сама необходи-
мость осуждения нацистской идеоло-
гии, предпринимаются попытки лож-
ной трактовки событий и итогов Вто-
рой мировой войны. Церковь во все 
времена будет поддерживать борьбу 
против национализма и фашизма, 
против превозношения одной нации 
над другой, против искажения нацио-
нальной истории в угоду политиче-
ской конъюнктуре, против нивелиро-
вания богозаповеданных нравствен-
ных ценностей и уничтожения искон-
ных духовных и культурных традиций 
народа.

Особую значимость в связи с этим 
приобретает развитие такого важного 
направления церковной деятельно-
сти, как религиозное образование, 
духовно-нравственное просвещение и 
патриотическое воспитание наших 
современников. И в данной области 
необходимо продолжать сложившееся 
конструктивное  церковно-
государственное и церковно-
общественное взаимодействие. Хотел 
бы коротко сказать об основных дости-
жениях в этой сфере и обозначить 
некоторые задачи на будущее.

В 2014 году осуществлялась апроба-
ция документов, регламентирующих 
деятельность воскресных школ, были 
приняты новые документы в сфере 
дошкольного образования, а также цер-
ковной общественной аккредитации 
образовательных организаций и педа-
гогических работников. Прошу епархи-
альных Преосвященных обратить на 
это внимание. Повышение уровня про-
фессиональной подготовки и в целом 
профессионального развития педаго-
гов становится сегодня важной сферой 
взаимодействия Церкви, государства и 
общества. Впервые по нормам нового 
закона об образовании стало возмож-
ным проведение в епархиях церковной 
аккредитации педагогов, преподающих 
учебные предметы, курсы, модули по 
православной культуре. Сейчас это 
добровольная аккредитация по жела-
нию самого педагога, но и в таком фор-
мате она создает условия для того, 
чтобы в каждой епархии сложился круг 
педагогов, лично мотивированных на 
преподавание православной культуры 
при самом тесном сотрудничестве с 
Церковью.

С этим связан и вопрос расширения 
преподавания «Основ религиозной 
культуры и светской этики» по годам 
обучения в школе. Разве можно серьез-
но говорить не только о результатах 
образования, но и о профессиональной 
подготовке педагогов применительно к 
курсу, который длится только один 
учебный год, всего 34 учебных часа? 
Напомню, что концепцией курса 
«Основы религиозных культур и свет-
ской этики», подготовленной еще в 
2012 году, предусмотрено расширение 
преподавания «Основ религиозной 
культуры и светской этики» на 2-й — 
10-й классы.

Однако с окончанием эксперимен-
та по внедрению ОРКСЭ, всеми при-
знанного успешным, расширение 
курса было как будто «заморожено». 
Соответственно, и разработанная про-
грамма подготовки педагогов в объеме 
бакалавриата по данному направле-
нию, несмотря на решения Комиссии 
по вопросам религиозных объедине-
ний при Правительстве России, тормо-
зится в том числе из-за недостатка 
бюджетных мест в вузах для подготов-
ки молодых педагогов. Непросто гото-
вить педагогов-профессионалов для 
усеченной предметной области, не 
имеющей пока ни начала в первых 

классах школы, ни своего продолже-
ния хотя бы на ступени основного 
общего образования.

Другая проблема — это ограничен-
ное финансирование преподавания 
ОРКСЭ. Так, из бюджета отпускаются 
средства только на одну ставку, в то 
время как в большинстве школ препо-
даются два или даже три модуля. В луч-
шем случае деньги изыскиваются из 
фонда внебюджетных средств, что, 
конечно, ставит под угрозу свободу 
выбора модулей в рамках ОРКСЭ.

Должен сказать, что к перспекти-
вам расширения школьного курса 
ОРКСЭ на другие классы в обществе 
сложилось достаточно консолидиро-
ванное положительное отношение. 
Поддержку эта инициатива нашла и у 
большинства традиционных религиоз-
ных общин России. Поэтому мы ожида-
ем, что, по крайней мере, в наступив-
шем году этот процесс, наконец, нач-
нется. Дальше оставлять преподавание 
данного курса только в 4-х классах зна-
чило бы свести на «нет» все усилия, 
предпринятые в последние годы Цер-
ковью, государством и обществом по 
духовно-нравственному воспитанию 
школьников.

Вместе с тем, восстановление тра-
диционного духовно-нравственного 
компонента обучения и воспитания 
детей в российской общеобразователь-
ной школе — это не только дело Церкви 
и государства. Это дело всего нашего 
народа, всего нашего общества, но, 
конечно, прежде всего людей, занятых 
в сфере образования и педагогики. 
Призываю представителей власти всех 
уровней, специалистов, ученых, педаго-
гов, полномочных представителей 
Церкви, а также родительскую обще-
ственность и общественные организа-
ции активно участвовать в этом процес-
се и использовать свой потенциал для 
информирования сограждан о важно-
сти производимых перемен. Предложе-
ния, замечания, заявки, присылаемые 
на официальные интернет-ресурсы, 
сегодня являются серьезным фактором 
влияния при планировании работы 
государственных структур федерально-
го и муниципального уровней. Право-
славные общественные организации 
могут и должны обращать внимание 
властей на решение данных вопросов.

Остается актуальным вопрос обе-
зпечения жизни педагогов, трудящихся 
в сфере православного образования. 
«Трудящийся достоин награды за 
труды свои» (Лк. 10,7), — говорит 
Господь. Сегодня же не до конца решен-
ными остаются вопросы финансирова-
ния православных школ и гимназий, а 
ведь в них учится немало детей из мало-
обезпеченных или многодетных семей, 
детей, оставшихся без попечения роди-
телей, и других наших юных сограж-
дан, нуждающихся в общей заботе. 
Многие воскресные школы по той же 
причине не обезпечены кадрами и 
потому не могут претендовать на высо-
кий уровень обучения. Пользуясь слу-
чаем, выражаю благодарность тем 
настоятелям, особенно в глубинке, 
которые, несмотря на трудности, нахо-
дят возможность в доступных формах 
вести просветительскую работу с деть-
ми и подростками. Призываю педаго-
гов во взаимодействии со священнона-
чалием находить пути повышения 
качества вашей работы.

Немалую помощь в просветитель-
ских начинаниях может оказать уча-
стие членов Церкви, в том числе право-
славного педагогического сообщества, 
в грантовых конкурсах, проводимых 
государством, а также различными 
организациями и фондами. К сожале-
нию, мы еще недостаточно используем 
эту возможность.

Хотел бы выразить благодарность 
педагогам и всем делателем на ниве 
просвещения, принимающим участие в 

конкурсах «Православная инициати-
ва» и «За нравственный подвиг учите-
ля». В материалах, представляемых на 
эти конкурсы, содержится богатый 
опыт педагогической работы и инициа-
тивы в области духовно-нравственного 
и гражданско-патриотического воспи-
тания детей и молодежи. Призываю 
всех вас более активно участвовать в 
этой работе и побуждать ваших воспи-
танников участвовать в таких замеча-
тельных конкурсах, как «Красота 
Божьего мира», «Лето Господне», 
«Свеча России», «Гренадеры, вперед!», 
в олимпиаде по Основам православной 
культуры, олимпиаде «В начале было 
Слово…» и других творческих конкур-
сах, которые проводятся при поддерж-
ке Русской Православной Церкви.

2015 год объявлен Годом литерату-
ры в Российской Федерации. Полагаю, 
что в рамках тематического Года особое 
внимание можно было бы уделить раз-
витию навыков литературного творче-
ства у подрастающего поколения, сти-
мулированию интереса к серьезному 
чтению. Полагаю, что необходимо зна-
комить наших молодых современников 
как с замечательными памятниками 
древнерусской литературы, с произве-
дениями писателей-классиков, так и с 
творчеством современных литерато-
ров, в особенности лауреатов и номи-
нантов Патриаршей литературной пре-
мии имени святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия.

Особо хотелось бы отметить 
духовно-просветительское значение 
выставок «Православная Русь. Моя 
история. Романовы» и «Рюриковичи», 
подготовленных Патриаршим Советом 
по культуре при поддержке Министер-
ства культуры Российской Федерации и 
Правительства Москвы. Это направле-
ние совместной работы необходимо 
развивать не только в Москве и Санкт-
Петербурге, но и в регионах.

Пользуясь случаем, хотел бы выра-
зить сердечную благодарность Мини-
стерству культуры России за помощь и 
всемерное содействие в подготовке и 
организации нынешних Чтений. Наде-
юсь на продолжение нашего плодот-
ворного сотрудничества и в дальней-
шем.

В год 1000-летия преставления рав-
ноапостольного князя Владимира — 
крестителя и великого просветителя 
Руси — особые усилия мы должны 
направить на активизацию миссионер-
ской работы в нашей Церкви. Сегодня 
работа по духовно-нравственному про-
свещению ведется среди самых разных 
общественных групп, в том числе воен-
нослужащих, студентов, педагогов, дея-
телей культуры, сотрудников органов 
внутренних дел, казаков, медицинских 
работников, подопечных социальных 
учреждений, заключенных. Необходи-
мо в разы увеличить количество, а глав-
ное, уровень подготовки штатных мис-
сионеров на приходах и в благочиниях. 
Важно, чтобы миряне, привлекаемые к 
участию в данной деятельности, полу-
чали необходимый уровень квалифи-
кации в образовательных центрах при 
духовных семинариях в объеме полуба-
калавриата, что соответствует двухго-
дичному обучению в семинарии. Учеб-
ный комитет уже начал выдачу выс-
шим духовным учебным заведениям 
свидетельств на право реализации 
образовательных программ подготовки 
церковных специалистов в области 
катехизической, миссионерской, моло-
дежной и социальной работы.

Важное место в просветительской 
деятельности Церкви занимает катехи-
зация. Нам необходимо стремиться к 
тому, чтобы люди, пришедшие на кате-
хизические беседы порой только пото-
му, что это является неотъемлемым 
условием совершения Таинств Креще-
ния и Венчания, захотели воцерковить-
ся, регулярно участвовать в Таинствах, 

найти свой путь к жизни в Церкви. 
Катехизация должна открыть для них 
духовную силу и красоту христианства, 
помочь встретиться с Богом. Поэтому 
катехизаторы помимо личного опыта 
жизни в Церкви должны иметь соот-
ветствующие знания и практические 
навыки ведения катехизической рабо-
ты. Наши духовные учебные заведения 
призваны уделять этой теме соответ-
ствующее внимание, в том числе и 
адаптируя к учебному процессу про-
грамму по дисциплине «Организация и 
ведение катехизической деятельно-
сти», разработанную Синодальным 
отделом религиозного образования и 
катехизации.

Одной из важных наших задач 
является не только возможность предо-
ставления базового богословского обра-
зования, но и последующего повыше-
ния его уровня. Так, в качестве примера 
приведу постоянно действующие курсы 
повышения квалификации священнос-
лужителей г. Москвы в Новоспасском 
монастыре и готовящуюся Сретенской 
духовной семинарией программу кон-
ференций и круглых столов, где выпуск-
ники этой семинарии могли бы, в плане 
повышения своей квалификации, 
обсуждать насущные проблемы пастыр-
ской практики. Полагаю, что подобного 
рода начинания при участии Учебного 
комитета могли бы быть восприняты и 
другими учебными заведениями нашей 
Церкви.

Важной областью церковно-
государственного взаимодействия 
является участие священнослужителей 
в духовно-нравственном и патриотиче-
ском воспитании военнослужащих. 
Выполнению этой задачи служит, в 
частности, формирование в Вооружен-
ных Силах Российской Федерации 
института военного духовенства. Как 
показывает опыт, это взаимодействие 
уже приносит свои добрые плоды.

Вспоминая подвиг святого равно-
апостольного князя Владимира, мы 
благодарим Бога за тот более чем тыся-
челетний путь, которым прошел Его 
народ — народ Святой Руси, непоколе-
бимо хранящий православную веру. 
Только она одна и помогла народу сему 
не сбиться со своего исторического пути, 
не потерять нравственных ориентиров, 
не заблудиться во тьме мирских соблаз-
нов и сохранить стремление соединять 
свою временную человеческую волю с 
волей вечного и неизменного Бога.

Все мы желаем изменить мир вокруг 
себя, сделать его лучше, чище, добрее и 
справедливее. В Евангелии мы находим 
совершенно ясное указание, по какому 
вектору должно быть направлено такое 
усилие человека, жаждущего преобра-
жения окружающей действительности. 
Этот вектор — Христос. Господь гово-
рит: «Я свет миру; кто последует за 
Мною, тот не будет ходить во тьме, но 
будет иметь свет жизни» (Ин. 8,12). Что 
это значит? Это значит, что мы должны 
прилагать усилия к тому, чтобы следо-
вать за Христом и устраивать свою 
жизнь в соответствии с Евангельскими 
идеалами. Преображая себя, свой вну-
тренний мир, возрастая духовно, мы 
сможем силой Божественной благодати 
преобразить и мир вокруг нас, подобно 
тому как равноапостольный князь Вла-
димир, встретившись со Христом в Хер-
сонесской купели крещения, смог пре-
образить жизнь своего народа, изменив 
весь ход его истории.

Молитвенно желаю всем организа-
торам и участникам Чтений, дабы пред-
стательством святого равноапостольно-
го великого князя Владимира Всеще-
дрый Податель всяческих благ укрепил 
нас в трудах на благо Святой Руси, даро-
вал крепость сил душевных и телесных, 
а также Свою неоскудевающую помощь 
в предстоящих трудах.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

БЛАГОДАТИ ПРЕОБРАЗИТЬ МИР
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БЕРЕЖНО ХРАНИТЬ ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ
ЗАВЕРШИЛИСЬ XXIII МЕЖДУНАРОДНЫЕ РОЖДЕСТВЕНСКИЕ ЧТЕНИЯ

В Зале церковных соборов 
храма Христа Спасителя в 
Москве состоялась церемония 

закрытия XXIII Международных 
Рождественских образовательных 
чтений «Князь Владимир. Цивили-
зационный выбор Руси».

Мероприятие возглавил председатель 
Оргкомитета Чтений, председатель Сино-
дального отдела религиозного образова-
ния и катехизации митрополит Ростов-
ский и Новочеркасский Меркурий.

Церемонию открыл председатель 
Организационного комитета Русской 
Православной Церкви по празднованию 
1000-летия преставления святого равно-
апостольного князя Владимира митропо-
лит Волоколамский Иларион, выступив-
ший с докладом о праздновании юбилея 
Крестителя Руси в 2015 году.

Собравшимся был показан анимаци-
онный фильм «Красота Божьего мира», 
после чего состоялось награждение побе-
дителей Х Международного конкурса дет-
ского творчества «Красота Божьего мира». 
Награды 26-ти детям вручили митропо-
лит Ростовский и Новочеркасский Мерку-
рий и председатель Совета директоров 
Императорского фарфорового завода 
Галина Цветкова.

Митрополит Меркурий попривет-
ствовал присутствовавшего на церемонии 
председателя Издательского Совета Рус-
ской Православной Церкви митрополита 
Калужского и Боровского Климента, сто-
явшего у истоков конкурса «Красота 
Божьего мира».

Далее заместитель председателя 
Синодального отдела религиозного обра-
зования и катехизации игумен Митрофан 
(Шкурин) и председатель Высшей атте-
стационной комиссии Министерства 
образования и науки Российской Федера-
ции, ректор Российского университета 
дружбы народов Владимир Филиппов 
вручили награды победителям IX ежегод-
ного Всероссийского конкурса в области 
педагогики, воспитания и работы с деть-
ми и молодежью до 20 лет «За нравствен-
ный подвиг учителя». В этом году награ-
ды получили пять педагогов и восемь кол-
лективов.

Затем состоялось награждение свя-
щеннослужителей и мирян Патриаршим 
знаком «За труды по духовно-
нравственному просвещению». Этот знак 
был утвержден Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом в 2011 
году в целях поощрения священнослужи-
телей и мирян Русской Православной 
Церкви за постоянные и активные труды 
в деле духовно-нравственного просвеще-
ния и повышения общественной оценки 
учительского труда. Патриарший знак и 
грамота, поощряющие за заслуги в педа-
гогической, воспитательной, методиче-
ской, организационной и других сферах 
деятельности в области просвещения, 
вручались впервые. Награды вручил 
митрополит Меркурий, их были удостое-
ны 17 человек, среди которых — ректор 
РУДН Владимир Филиппов.

Обращаясь к награжденным, предсе-
датель Синодального отдела религиозно-
го образования называл их «цветом 
нашей православной педагогики». 
Митрополит Меркурий также выразил 
благодарность Владимиру Филиппову, 
который в бытность свою министром 
образования Российской Федерации 
много лет поддерживал Рождественские 
образовательные чтения.

Выражая благодарность за награду, 
ректор РУДН сообщил, что в этот же день 
в ходе заседания президиума Высшей 
аттестационной комиссии было принято 
решение о создании новой научной спе-
циальности — теологии.

Владимир Филиппов призвал педаго-
гов к участию в инициированной Прези-
дентом России Владимиром Путиным 
разработке «Стратегии развития воспита-

ния в Российской Федерации». В настоя-
щее время работа над документом осу-
ществляется рабочей группой, состоящей 
из 90 человек, среди которых — ученые, 
депутаты, члены Совета Федерации.

В завершение официальной части 
митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент зачитал итоговый документ XXIII 
Международных Рождественских чтений: 

«Крупнейший церковно-общест вен-
ный форум объединил архипастырей, 
представителей государственной власти, 
священнослужителей, монашествующих, 
педагогов, деятелей образования, науки и 
культуры, представителей разных обще-
ственных групп. От имени свыше 10 000 
участников Чтений, собравшихся в 
Москве, а также сотен тысяч человек, при-
нявших участие в региональном этапе, 
свидетельствуем:

1. Православие занимает совершенно 
особое место в истории и культуре наро-
дов исторической Руси, является прочной 
основой их духовных и культурных тради-
ций. 

2. Сегодня мы призваны бережно хра-
нить национальную историческую 
память, не забывать о своих духовных 
истоках и не допускать ложной трактовки 
исторических событий, касающейся в том 
числе и переосмысления роли народов-
победителей в Великой Отечественной 
войне. Народы исторической Руси объе-
диняет не только культура и традиции — 
нас объединяют общие духовно-
нравственные ценности и православная 
вера, принесенная на наши земли святым 
равноапостольным и великим князем 
Владимиром, 1000-летие преставления 
которого отмечается в 2015 году. Задача 
особой важности для нашего общества - 
сохранить духовное и культурное един-
ство братских славянских народов, 
вышедших из крещальной Днепровской 
купели.

3. Язык ненависти абсолютно непри-
емлем для решения как внутригосудар-
ственных, так и международных проблем. 
Мы призываем правительства и народы 
руководствоваться этим принципом, в том 
числе и в случаях обострения внутрипо-
литической ситуации и в отношениях 
между государствами. Возносим наши 
молитвы о мире на украинской земле. 
Также призываем остановить преследова-
ние христиан и кровопролитие на Ближ-
нем Востоке, в Северной Африке и других 
регионах, где христиане подвергаются 
гонениям.

4. Русская Православная Церковь 
сегодня является выразителем чаяний 
миллионов верующих России и других 
стран канонической ответственности 
Московского Патриархата и стремится 
содействовать подлинному единению и 
духовно-нравственному просвещению 
народов, сохранению и приумножению 
богатого духовного и культурного насле-
дия, завещанного нам святым князем 
Владимиром.

5. Консолидация усилий государства, 
Церкви и общества в деле утверждения 
традиционных семейных ценностей при-
носит свои плоды. Формирование в обще-
стве положительного образа многодетной 
семьи следует начинать со школьных про-
грамм, с особым вниманием к молодеж-
ной среде с ее специфической субкульту-
рой.

6. Православные духовные традиции 
должны быть достойно отражены и в 
современном образовательном процессе 
— от дошкольной ступени до высшей 
школы, что напрямую влияет на форми-
рование нравственно здорового и духовно 
сильного общества. Призываем Мини-
стерство образования Российской Федера-
ции распространить опыт преподавания 
предметной области «Духовно-
нравственная культура народов России» 
на все годы обучения в школе. Это будет 
содействовать и решению насущных 
вопросов подготовки необходимых специ-
алистов в педагогических вузах и повыше-
ния квалификации педагогов. Также при-
зываем власти других государств пере-
нять положительный опыт России в обла-
сти преподавания традиционных духовно-
нравственных основ в государственных и 
муниципальных школах.

7. Важно, чтобы в школьных учебни-
ках по гуманитарным предметам, кото-
рые в значительной степени влияют на 
формирование мировоззрения и нрав-
ственных принципов у подрастающего 
поколения, поддерживались и утвержда-
лись традиционные духовно-нравст вен-
ные ценности и находили отражение луч-
шие духовные традиции отечественной 
культуры. Обращаемся с призывом ко 
всем, от кого зависит принятие решений, 
быть благосклонными к предложениям и 
пожеланиям по данным вопросам, исхо-
дящим от синодальных и епархиальных 
церковных структур.

8. Призываем церковную обществен-
ность и все здоровые силы общества ока-
зывать всемерную поддержку православ-
ным образовательным организациям.

9. Необходимо и дальше распростра-
нять опыт проведения конкурса «За нрав-
ственный подвиг учителя» и грантового 
конкурса «Православная инициатива». 
Призываем школьников и молодежь к 
еще более активному участию в творче-
ских конкурсах и олимпиадах, которые 
проводятся при поддержке Русской Пра-
вославной Церкви.

10. Особое внимание в Год литературы 
в России следует уделить развитию навы-
ков литературного творчества у подрастаю-
щего поколения. Важно помнить о том вли-
янии, которое оказывают книги, а также 
театр, кино и новые медийные формы 
искусства на духовный и нравственный 
выбор наших соотечественников.

11. Развитие миссионерской деятель-
ности Церкви способствует духовно-
нравственному просвещению самых раз-
ных общественных групп, в том числе 

военнослужащих, деятелей культуры, 
медицинских работников, педагогов, сту-
дентов, подопечных социальных учреж-
дений, заключенных. Однако необходимо 
увеличивать не только количество мисси-
онеров, но и уровень их квалификации. 
Миряне, привлекаемые для этой работы, 
должны получать соответствующую под-
готовку в образовательных центрах при 
духовных семинариях.

12. Необходимо и дальше развивать 
социальное служение, служение милосер-
дия, реализовывать новые проекты, 
направленные на поддержку кризисных 
семей, помощь детям-сиротам, на стиму-
лирование усыновления сирот-инвалидов, 
помощь многодетным и неполным 
семьям, помощь нарко- и алкозависимым 
и т. д. И при этом важно помнить о том, 
что главную роль в профилактике многих 
социальных недугов играет духов но-нрав-
ст венное просвещение сограждан, утверж-
дение в жизни общества традиционных 
моральных принципов и ценностей.

Выражаем уверенность, что решения 
XXIII Международных Рождественских 
образовательных чтений найдут отраже-
ние в деятельности всех церковных общин 
и организаций, будут способствовать раз-
витию плодотворного соработничества с 
органами государственной власти и обще-
ством в деле укрепления духовных основ 
жизни народа». 

Церемония закрытия завершилась сце-
ническим действом «Вот повести минув-
ших лет: О том, как была крещена Русь», по 
окончании которого митрополит Мерку-
рий по благословению Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла — 
председателя форума — объявил XXIII 
Международные Рождественские образо-
вательные чтения «Князь Владимир. Циви-
лизационный выбор Руси» закрытыми.

Кроме того, хочется отметить, что в 
рамках Рождественских чтений в этом 
году в Госдуме прошли III Рождествен-
ские Парламентские встречи.

В рамках этого крупнейшего церковно-
государственного форума впервые состоя-
лось выступление Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла с трибу-
ны Государственной думы.

Работу форума предварило подписа-
ние протокола о сотрудничестве между 
ассоциацией «Российское историческое 
общество» и Патриаршим советом по 
культуре. Глава Госдумы, Председатель 
Российского исторического общества Сер-
гей Нарышкин и Председатель Патриар-
шего совета по культуре Святейший 
Патриарх Кирилл поставили подписи под 
документом.

О важности незыблемости норм мора-
ли и нравственности в развитии совре-
менного общества говорил Святейший 
Патриарх Кирилл. «В значительной мере 
от активной позиции российских парла-
ментариев будет зависеть способность 
нашей страны устоять перед лицом совре-
менных псевдоценностей, губительных 
для личности и человеческой цивилиза-
ции в целом», — сказал Патриарх.

Политические партии, по мнению Его 
Святейшества, не должны конкурировать 
в противопоставлении традиционных 
ценностей, политическая дискуссия долж-
на возникнуть «на пути одновременного 
их воплощения, в конкретных политиче-
ских действиях и законодательных актах». 
Первосвятитель отметил, что нынешний 
состав Государственной Думы ведет 
активную законотворческую работу по 
консолидации российского общества.

На пленарном заседании присутство-
вали более 500 человек. Его работа осве-
щалась всеми ведущими средствами мас-
совой информации. Трансляция заседа-
ния велась на телеканалах «Россия-24» и 
«Союз», а также на интернет-сайтах.

По окончании пленарного заседания 
было сделано общее фото с участниками 
Рождественских Парламентских встреч.

Соб. инф.

Хронограф

Фото на память с участниками Рождественских Парламентских встреч
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По благословению Предстоятеля 
Русской Православной Церкви Святей-
шего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла в 2015 году будет широко 
отмечаться 1000-летие преставления 
равноапостольного великого князя Вла-
димира. Тема «Князь Владимир. Циви-
лизационный выбор Руси» стала цен-
тральной для участников Международ-
ных Рождественских образовательных 
чтений, проходивших в Москве 21 – 23 
января наступившего года. В рамках 
этого ежегодного церковно-
общественного форума, посвященного 
развитию взаимодействия Церкви, 
государства и общества в деле образова-
ния, духовно-нравственного и патрио-
тического воспитания и иных значимых 
направлений церковной и обществен-
ной жизни, состоялись различные 
мероприятия и круглые столы. В работе 
некоторых из них приняли участие 
сотрудники самарского Детского епар-
хиального образовательного центра.

Отдельно хотелось бы отметить 
состоявшееся в помещении Зала Цер-
ковных Соборов храма Христа Спасите-
ля  награждение победителей Междуна-
родного конкурса детского творчества 
«Красота Божьего мира» и Всероссий-
ского конкурса в области воспитания, 
педагогики, работы с детьми и молоде-
жью в возрасте до 20 лет «За нравствен-
ный подвиг учителя», в число лауреатов 
которого вошла директор Некоммерче-
ского фонда «Детский епархиальный 
образовательный центр» (НФ ДЕОЦ) 
Мария Александровна Матанцева, ранее 
занявшая I место на регио-
нальном этапе конкурса.

Что касается отдельных 
направлений секционной 
работы состоявшихся Рожде-
ственских чтений в области 
православной педагогики и 
духовно-нравственного воспи-
тания, таких как «Религиозное 
образование и катехизация в 
Русской Православной Церк-
ви», «Церковь и молодежь», 
«Христианская семья и чело-
веческое счастье», то здесь, 
анализируя тематику семина-
ров и конференций, в частно-
сти, следует  упомянуть, напри-
мер, о существующей на сегод-
няшний день проблеме 
учебно-методической ком-
плектации для воскресных 
школ и православных образо-
вательных центров и путях ее 
решения. Определенные труд-
ности связаны, прежде всего, с 
доступностью в языковом 
плане для понимания детей 
(особенно младшего возраста) 
изложения учебного материа-
ла и стандартизацией основного содер-
жания дисциплин на соответствующей 
возрастной ступени обучения. Каждая 
воскресная школа или образователь-
ный центр по-своему уникальны, но 
далеко не во всех учебных центрах и на 
приходах есть свои учебно-методические 
наработки. И, в данном случае, опыт 
Гатчинской епархии может стать образ-
цом, способным помочь православным 
педагогам успешно преодолевать суще-

ствующие трудности дефицита соб-
ственной учебно-методической литера-
туры. В частности, в епархии уже второй 
год выходит в свет учебно-методический 
комплект «Основы христианской нрав-
ственности» (авторы: иерей Андрей 
Мекрюков и Е. О. Момот), рекомендо-
ванный в качестве Единого учебно-
методического комплекта для воскрес-
ных школ (для детей) Русской Право-
славной Церкви. Учебное пособие было 
подготовлено при участии Синодально-
го отдела религиозного образования и 
катехизации РПЦ совместно с Изда-
тельством Московской Патриархии. 
Учебно-методический комплект к курсу 
«Основы христианской нравственно-
сти» (в 3-х частях) рекомендуется в 
качестве дополнительной литературы 
при изучении вероучительных предме-
тов в православных школах и гимнази-
ях, а также при изучении курса «Осно-
вы православной культуры» в общеоб-
разовательных школах. Пособие 
направлено на формирование нрав-
ственного поведения и усвоение мораль-
ных норм христианина. 

Если говорить о других учебных 
пособиях в рамках православного обра-
зовательного процесса, то нельзя не 
отметить, например, учебник по исто-
рии Христианской Церкви (для детей 
школьного возраста) под редакцией 
иерея Романа Сколоты и «Церковносла-
вянскую азбуку» в 3-х частях под редак-
цией Е. О. Момот, которые на данный 
момент проходят завершающую стадию 
разработки и готовятся к изданию. 

Теме православного образования и 
воспитания на Рождественских чтениях 
была посвящена еще одна из многочис-
ленных секций – педагогическая 
мастерская «Поезд творческих идей 
(для учителей ОПК, заместителей 
директоров школ по воспитательной 
работе, социальных педагогов и др.) как 
совместный проект Екатеринодарской 
и Кубанской епархии и Минобрнауки 
Краснодарского края. Этот проект стал 

победителем Международного гранто-
вого конкурса «Православная инициа-
тива. Поезд творческих идей». Проект 
представляет собой новую эффектив-
ную форму распространения передово-
го педагогического опыта по преподава-
нию основ православной культуры. 
Программа «поезда» была составлена 
по итогам проведенных ранее восьми 
зональных семинаров в городах и ста-
ницах края: Краснодаре, Приморско-
Ахтарске, Курганинске, Новороссийске, 
Туапсе, Выселках, Новопокровской и 
Кущевской, в которых принимали уча-
стие педагоги близлежащих террито-
рий. Важно отметить, что такая форма 
работы позволяет максимально охва-
тить не только учителей основ право-
славной культуры, но и заместителей 
директоров по воспитательной работе 
казачьих кадетских корпусов, препода-
вателей предметов духовно-
нравственной направленности, казаков-
наставников и т. д. Учителя из числа 
победителей и призеров конкурса «Учи-
тель года Кубани» разных лет предста-
вили в рамках работы секции мастер-
классы уроков по предмету «Основы 
православной культуры», и здесь особо 
хотелось бы выделить яркую и интерес-
ную авторскую методику преподавания 
Н. В. Шарко и Л. Л. Шевченко, в основе 
которой -  путешествие в мир православ-
ной культуры. 

Следующее направление работы 
Рождественских образовательных чте-
ний, которое также было представлено 
большим количеством докладов, семи-
наров и круглых столов, - патриотиче-
ское воспитание подрастающего поко-
ления и подготовка несовершеннолет-
них обучающихся к военной и государ-
ственной службе, в том числе к государ-
ственной службе российского казаче-
ства.

В частности, секция «Патриотиче-
ское воспитание в школах и на приходах 
- к 70-летию Великой Победы» предста-
вила нам опыт приграничного Дальне-
восточного и Приамурского региона по 
созданию системы подготовки молодых 
православных патриотов к профессио-
нальному служению Отечеству в Даль-
невосточном федеральном округе. Как 
отметил в своем докладе митрополит 
Хабаровский и Приамурский Игнатий, 
первоочередными задачами на этом 
достаточно нелегком пути (особенно 

учитывая суровую климатическую, 
этнокультурную и социальную специ-
фику региона) являются: обезпечение 
духовной составляющей процесса 
патриотического воспитания военной и 
управленческой элиты России и в реги-
оне, создание системы кадетского обра-
зования и воспитания, а также популя-
ризация истории кадетского образова-
ния, создание регионального научно-
методического центра кадетского обра-
зования и воспитания, внедрение новых 
образовательных программ и техноло-
гий, обезпечение индивидуального под-
хода и развивающей среды. В ближай-
ших планах епархии – создание Право-
славного центра патриотического вос-
питания на базе уже существующих 
Военно-морского лицея, Кадетской 
школы №1, кадетских классов в обще-
образовательных учреждениях, Центра 
реабилитации. По прогнозам, уже через 
2 года после создания полноценно 
функционирующей системы кадетского 
обучения возможно получение первых 
результатов, тем более, согласно экс-
пертным данным, общая потребность 
региона в квалифицированных мест-
ных кадрах составляет не менее 20% от 
имеющегося личного состава. 

Без сомнения, опыт Дальневосточ-
ного региона (Хабаровской и Приамур-
ской епархии) послужит ценным вкла-
дом  в общероссийское дело воспитания 
подрастающего поколения будущих 
граждан и патриотов нашей Родины.

Наступивший 2015 год идет пол-
ным ходом, не за горами весна, и в 
качестве завершения этого небольшо-
го обзора хотелось бы пожелать нашим 
землякам-самарцам, родной Самар-
ской митрополии и, конечно же, всем 
сотрудникам, руководству и педагогам 
Детского епархиального образователь-
ного центра успешно принять Рожде-
ственскую образовательную эстафету и 
провести в Самаре в мае этого года 
масштабное по региональному охвату 
и общественной значимости меропри-
ятие - Всероссийский церковно-
государственный форум, посвящен-
ный вопросам духовного просвещения 
и развития детей и молодежи на осно-
ве исторической преемственности 
поколений.

Галина Евгеньевна Санькова, 
Руководитель методического отдела 

НФ «ДЕОЦ»

Обретение образа

Сотрудники НФ ДЕОЦ на одной из секций Рождественских чтений

Момент награждения М. А. Матанцевой

НА НИВЕ ДУХОВНО-
НРАВСТВЕННОГО ВОСПИТАНИЯ

САМАРСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ НА РОЖДЕСТВЕНСКИХ ЧТЕНИЯХ
Образование – это краеугольный камень общества и государства… 
Мы должны отстаивать свои ценности, которые вырастают из нашей 

духовной, культурной традиции.
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, 

Председатель Международных Рождественских образовательных чтений
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Директор Института страте-
гических исследований 
(РИСИ) Леонид Петрович 

Решетников, в прошлом – генерал-
лейтенант Службы внешней раз-
ведки России, в «Открытой сту-
дии» о стратегическом безсилии 
США, неизбежности развала Укра-
ины, исторической миссии Рос-
сии.

Леонид Петрович, ситуация 
на Украине - краеугольный 
камень всех разговоров. У Вас 
нет ощущения, что события 
вступают в такую фазу, из 
которой выхода не видно?

– Я с вами согласен, образовался 
тупик. Соглашения, которые подписы-
вались в Минске, давали какую-то 
надежду, прежде всего Москве. Недели 
за три до начала Минских соглашений 
мы встречались с ближайшими помощ-
никами Генри Киссинджера. Они при-
езжали к нам в институт обсудить ситу-
ацию с Украиной, найти какие-то воз-
можности для заключения соглашения. 

- Генри Киссинджер сегодня 
один из самых вменяемых, 
по-моему, на Западе политиков в 
этом отношении.

– Да. Эта группа приехала к нам во 
главе с Грэханом, его ближайшим 
помощником. Несколько часов мы спо-
рили, но расстались с убеждением, что 
документ нельзя подписать: не совпада-
ют наши интересы и цели. Позже его 
подписали, но уже без нас. С американ-
ской стороны разработчиками была та 
же группа, но она встречалась с другими 
аналитиками, стратегами. У них это 
получилось. А я на этой встрече сказал, 
что соглашение не сработает. На словах 
власти в Киеве могут сказать: «Да, мы 
будем рассматривать вариант федера-
лизации этой части Украины». Но ана-
лиз информации говорит о том, что они 
в принципе не допускают этой мысли. 
Только в качестве пропаганды и чтобы 
подписать какое-то соглашение, но не 
как концепцию, как план реализации 
своего государства, как они его видят – 
это просто недопустимо, особенно сей-
час.

– То есть это просто пропа-
гандистское прикрытие в войне?

– Это было использовано для полу-
чения передышки в очень сложный 
момент. Донбассу тоже нужна была, я 
так понимаю, передышка, чтобы найти 
какой-то выход. То, что подписали, 
было обречено. В планы Киева не вхо-
дило искать варианты федерализации 
ЛНР и ДНР - давать им право автоно-
мии, языка, связей с Россией и так 
далее. Это полностью противоречит 
тому, с чем они пришли к власти, что 
они реализуют как концепцию государ-
ства. Не было никаких признаков, что и 
их покровители - США - откажутся от 
этих планов. Да, Соединенные Штаты 
нельзя воспринимать как монолит, там 
есть разные группы, как вы сказали, 
вменяемые, полувменяемые, совсем 
невменяемые. Но правят балом и 

заправляют всем невменяемые!
Я понимаю, что перемирие, пере-

дышка, соглашение – это инструмент 
политики, особенно в военном кон-
фликте, который просто необходим. 
Ведь они же не сумасшедшие, чтобы 
махать все время шашкой, и даже на 
Донбассе это понимают, но в этой ситу-
ации шансов на реализацию практиче-
ски не было, если посмотреть на то, с 
каким остервенением выступает за свою 
украинизацию киевская верхушка. В 
этом смысле и Порошенко, и Яценюк - 
едины! У них могут быть экономиче-
ские, финансовые, чисто человеческие, 
карьерные различия, но не в этом. Если 
они допустят определенные свободы, 
федерализацию одного из районов, 
ныне называемого Донбассом, где боль-
шинство населения (я сам харьковча-
нин, если вы знаете) все-таки тяготеет к 
России, не важно, с какими фамилиями 
– русскими, армянскими, еврейскими - 
следующей будет Одесса. Потом может 
быть Харьков и даже Галичина... Они 
это прекрасно понимают: государствен-
ность очень молодая, не устоявшаяся, 
базирующаяся на очень сомнительном 
фундаменте, прежде всего на антирос-
сийском. Если они хотят сохраниться, 
они идут по этому жесточайшему пути. 

Мы не понимаем, с каким феноме-
ном столкнулись. За прошедшие 23 
года пропаганда утвердила их в своей 
«отдельности». Я воспоминаю 1985 год, 
телеграмму Квецинского, который 
тогда был послом в ФРГ. Я служил в 
Службе внешней разведки, в аналити-
ческом управлении, и он пишет о встре-
че с канцлером ФРГ Штраусом. Штраус 
ему тогда сказал: «Вашу страну ждут 
тяжелейшие испытания, скорее всего, 
она развалится!» Кому из нас в 1985 
году приходила мысль о развале Совет-
ского Союза? Квецинский спрашивает: 
«Развалится, как развалится?!» Тот 
отвечает: «Вы же создали в одном госу-
дарстве еще 15 государств со своими 
флагами, языками, правительствами, 
парламентами, гимнами. Такое госу-
дарство не может существовать долго, 
оно развалится!» Квицинский: «Ну, у 
вас тоже земли, правительство в ФРГ». 
Ответ: «Нет, у нас на территориальной 
основе, а у вас – на этнической. Вы себе 
заложили огромную мину!» Телеграм-
ма была разослана высшему руковод-
ству страны, в МИД, членам Политбю-
ро, в общем, всем, кому надо.

– Какой была реакция?
– Не знаю. Думаю – никакой.
– Так Вы же тогда тоже 

немалые посты занимали в 
Службе безопасности?

– Малые…Я генералом стал уже в 
1995 году.

– В одном интервью Вы гово-
рили, что до 1991 года были убеж-
дены, что Советский Союз 
нежизнеспособен.

– Где-то с середины 1980-х годов 
такая мысль постоянно безпокоила 
меня…

В разведке были выдающиеся умы: 
ныне здравствующий Николай Сергее-

вич Леонов, начальник аналитического 
управления, Шебаршин Леонид Влади-
мирович. К сожалению, его с нами боль-
ше нет. Это был необыкновенный чело-
век. Где-то в 1988-м году мы встрети-
лись у Владимира Александровича 
Крючкова, тогда – начальника развед-
ки. Он дал задание написать аналитиче-
скую работу для высшего руководства о 
судьбе социализма. Я в то время был 
начальником отдела соцстран в анали-
тическом управлении разведки и воз-
главил эту группу авторов. Куратором 
стал Николай Сергеевич Леонов, кото-
рый уже занимал пост замначальника 
разведки и ушел с аналитического 
управления. Мы написали. Прогноз 
был ужасный. Когда мы начали писать 
работу, начальником разведки был 
Крючков, а закончили через месяца 
полтора. К тому времени он уже стал 
председателем КГБ, а начальником раз-
ведки - Шебаршин. Он прочитал, при-
гласил Николая Сергеевича и меня как 
главу исполнительной группы и сказал: 
«Ну что, так и будем докладывать, что 
делать?! Только, Леонид, найди пару 
цитат Карла Маркса и Владимира Ильи-
ча Ленина и чуть-чуть социализма 
поставь!» Это был полный конец! Крах 
не только из-за действий Запада, как у 
нас любят говорить, что вот, мы про-
играли в холодной войне, но дело в том, 
что мы просто разложились изнутри.

– Сама система была выстро-
ена таким образом, что она не 
могла существовать…

– Она была просто нежизнеспособ-
на - основная мысль этого доклада. 
Крючков получил, прочитал и сказал: 
«Видно, писали не твердо убежденные в 
правоте марксизма-ленинизма люди».

– Это не опасно было для 
Вашей служебной карьеры?

– Видите ли, такие были люди заме-
чательные, как генерал Леонов, Шебар-
шин, другие, сейчас не могу называть – 
потому, что они остались неизвестны 
для общественности: они прикрывали 
нас. Я обязан им всем. Вообще в развед-
ке понимание происходящего и страш-
ное безпокойство за судьбу страны я 
ощутил, став начальником направле-
ния Балканских стран. Многие из раз-
ведчиков совершали смелые поступки 
при докладах наверх. Уже была такая 
ситуация, что ими дорожили, понима-
ли, что это умы, что люди не из-за 
карьерного роста делают такой анализ. 
А ответы были: «Вы преувеличиваете, 
недооцениваете силу нашего учения».

– А что было в 1991-ом, я имею 
в виду путч, ГКЧП?

– Меня вызвал начальник разведки 
Шебаршин и сказал: «Леонид, зная 
твои настроения, твой характер, давай-
ка я тебя отправлю в долгосрочную 
командировку за границу». И в марте 
1991 года я уехал.

– А если бы Вы оставались, 
что бы было?

– Не знаю. Я думаю, что он не одно-
го меня так отправил... Конечно, путч, с 
одной стороны, это удар, потому что 
было понимание: система себя изжила, 
она нежизнеспособна. Но было и пони-
мание: те, кто приходит, шли с очень 
примитивными мыслями, лозунгами и 
надеждами.

– Леонид Петрович, я все-
таки к сегодняшнему дню повер-
ну, к Украине. Любая война все 
равно заканчивается миром. 
Скажем, в 1945 году для нас было 
понятно – берешь Берлин, флаг 
над рейхстагом - все заканчива-
ется. Здесь что может быть, 
чем закончится война?

– Вы знаете, был у нас посол, спец-
представитель МИД ФРГ по Украине, 
тоже приехал поискать выход, чем все 
должно закончиться. Мы почти разру-
гались, потому что такой жесткий, 
острый спор получился. В конце концов 
я говорю: коллега, раз нет вариантов, 

давайте так: Германия и Россия, ОБСЕ 
выступают гарантами.

– Американцы - за бортом.
– Американцы пока за бортом. 

Заставляем стороны временно сложить 
оружие, организовываем и проводим 
под вашим, прежде всего, контролем, с 
нашим участием абсолютно свободный 
референдум на Донбассе. Он помрач-
нел, сказал: мы тогда нарушим суверен-
ное право Украины.

– Это будет референдум как в 
Крыму, который Киев не призна-
ет, но мы-то понимаем, что 
крымчане не хотят жить в 
Украине.

– Но этот референдум будет с уча-
стием ОБСЕ и Запада. Например, никто 
не спрашивал Белград про Косово. Пре-
цедент они создали и без всякого рефе-
рендума разбомбили, уничтожили и 
создали новое государство. Мы предла-
гаем хоть такой вариант, другого  нет.

– Почему? Есть: война на 
истощение Киева. Исчезает 
государство Украина и сам по 
себе субъект договора. Я думаю, 
что все идет к тому, чтобы 
остановить развал Украины?

– Да, чтобы прекратить войну, смер-
ти, разрушения, жертвы. Давайте про-
голосуем, и все. Давайте дадим возмож-
ность им высказаться. Это отрицается, 
значит, остается просто саморазвитие. 
Отрезвление наступит, когда удар 
жизни по голове дубиной приведет к 
самосознанию. То есть развал через раз-
вал, он принесет много горя. Вообще, 
Украину ждут очень тяжелые в ближай-
шие два года испытания: экономиче-
ские, моральные, военные... Сейчас они 
получают какую-то помощь Запада, но 
она недостаточная.

– На днях они объявили, что 
на тепловые станции Украины 
пришло 137 тысяч тонн угля из 
России. Если они из страны-
агрессора их получают, непо-
нятно, что это за агрессор, 
который продолжает постав-
лять им зимой уголь.

– Сейчас решающий, мне кажется, 
момент понимания тупика этой ситуа-
ции, оно уже овладело массами, в том 
числе и наверху. Но все эти люди, кото-
рые сражались, даже если их разору-
жить, они все равно другие, это пассио-
нарии. На что направлен будет их гнев, 
часто справедливый? Об этом тоже надо 
думать, искать контакты, идти на пере-
говоры.

– Леонид Петрович, сейчас 
многие обсуждают послание 
Обамы конгрессу, где тот гово-
рит, что Штаты оказывают 
поддержку прифронтовым госу-
дарствам. Если появляются при-
фронтовые государства, то это 
уже практически война. И далее 
Обама продолжает, что многие 
считают Путина победителем 
в этой ситуации. На самом деле 
он якобы не победитель, а прои-
гравший, потому что мы порва-
ли их экономику санкциями как 
тряпку и так далее. Мне кажет-
ся, американского президента 
раздражает то, что Путина 
многие ставят в пример как 
успешного политика, а он сам 
как бы проигрывает. Отсюда 
такая реакция.

– Этот фактор правильный. Вспом-
ните, Обама приехал в Европу, как его 
встречали в Берлине? А после этого он 
появился в России и был обезкуражен 
отсутствием интереса к своей персоне. 
Мне Соединенные Штаты сейчас напо-
минают период правления Михаила 
Сергеевича Горбачева. Дряблость появ-
ляется, поэтому, выступая, Обама наду-
вает щеки, пытается разогреть идею 
гегемонизма, доминирования. Как они 
говорят, мы ответственны за весь мир, 
мы доминантная сила. Ситуация с Укра-

И свет во тьме светит

Леонид Петрович Решетников

ОБАМА – ЭТО
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Очень часто приходится слы-
шать возмущение россиян 
тем, что российский прези-

дент ведет себя недостаточно 
решительно и нужно было бы дать 
как следует «свидомым хохлам» 
или еще кому-то. Думается, что 
это совсем не то, что должно было 
быть. Давайте посмотрим на про-
исходящие события с российской 
стороны. Нам чаще приходится 
слышать западные точки зрения, 
они представлены в сети (да и в 
большинстве случаев в других 
СМИ) довольно широко, но как 
это выглядит со стороны русских, 
нам еще предстоит увидеть. Рас-
смотрев некоторые моменты, мы 
можем убедиться в том, что рос-
сийский президент не медлит и не 
дремлет. Путин действует, дей-
ствует в своей очень непрямой 
манере и, тем не менее, Каа сжи-
мает кольца. Если посмотреть в 
медийное пространство, то там 
постоянно присутствуют темы 
российских санкций, падения 
рубля, шельмования России и так 
далее. Постоянно кто-то во всеус-
лышание говорит, что еще не 
время отменять санкции и Россия 
должна заплатить за то или это. 

На первый взгляд, ситуация, может 
быть, так и выглядит, но если смотреть 
на детали, может оказаться все совсем 
по-другому. Стало известно, что еще 16 
декабря Россия отказалась от дальней-
шего сотрудничества с США в сфере 
охраны ядерных объектов. Это согла-
шение существовало на протяжении 20 
лет по линии комитета Сэма Нанна и 
Теда Тернера с американской стороны. 

Итак, с 1 января 2015 года остановлены 
охранные и учетные мероприятия рос-
сийских ядерных материалов. Семь 
российских ядерных городов остались 
без американского глаза. Свернуты 
совместные охранные мероприятия по 
охране складов оружейных ядерных 
материалов. На этом потери Запада не 
заканчиваются. Уничтожение ядерных 
боеголовок было основной целью этой 
программы сотрудничества. Россий-
ские ракеты были серьезной головной 
болью США. Что можно сделать с ядер-
ной державой? Есть только один спо-
соб: не дать этим ракетам взлететь. Вот 
эта задача должна была бы быть реше-
на, но Путин поставил эту программу 
на грань срыва. 

В том, что Путин сделает ровно то, 
что обещал сделать, никто уже не сомне-
вается. А ведь раньше сомневались. Еще 
совсем недавно такой уверенности Запа-
да в действиях Путина не было. Западу 
казалось, что его можно запугать, и 
предпринимались такие попытки. 
Вспомните всевозможные вылазки тер-
рористов. Захват школы Беслана, захват 
Норд-Оста, взрывы домов и много чего 
еще было сделано, но Путин не про-
гнулся под обстоятельства и показал, 
что террористическими атаками ничего 
не добиться. Теперь атаки прекрати-
лись. Дальше был все тот же ДОВСЕ 
(выход России из Договора об обычных 
вооруженных силах в Европе, сдержи-
вающий наше военное развитие). Запад 
считал, что Путина удастся склонить к 
соблюдению договора, но пришлось 
умыться. Путин сделал ровно то, что 
обещал сделать. Вот этого Запад боится 
больше всего и каждый раз старается 
поставить на грань сомнения: сдержит 
ли свое слово российский президент. 

Это американская система - пробовать - 
и если результат окажется неприемле-
мым, то всегда есть возможность отсту-
пить и начать сначала. Как оказалось, 
Путин прививает США и ЕС новую 
парадигму, в которой они будут вынуж-
дены угадывать правильный путь с пер-
вого раза. Существуют некие пути вне-
дрения в западное сознание этой самой 
новой парадигмы, которые очень чув-
ствительны для Запада, которые пока-
зывают: либо ты угадываешь правиль-
ный путь, либо ты безвозвратно прои-
грываешь ситуацию. В этом случае до 
принятия решения будут нужны кон-
сультации, совместная дипломатиче-
ская работа, а не односторонние декла-
рации или санкции. Вот этот рефлекс 
совместной работы и вырабатывает у 
Запада Путин как у «собаки Павлова». 
Какой тут может быть пример? Что 
делает Путин, о чем мы тут говорим? 
Пример совсем простой и очень свежий. 
Реализация проекта «Южный поток» 
остановлена именно потому, что Запад 
взялся водить Путина. Результат: Бол-
гария осталась с носом. Дальше Запад 
кинулся отыгрывать ситуацию, но 
Путин твердо показал, что он не шутил 
и шутить не собирается. Теперь, когда 
Запад уже по-всякому хочет вернуть 
этот проект, Путин демонстрирует 
железобетонную твердость: «Нет уж, 
умерла так умерла!» Ну и что, вы спро-
сите, во всем этом хорошего? Скажем 
так: никто теперь не ждет, что Путина 
удастся уломать на то, чтобы снова допу-
стить американцев к складам оружей-
ного плутония. А это значит только 
одно — Путин остался безконтрольным 
со стороны США. Зная решительность 
российского президента, порадоваться 
тут не получится. Не нужно думать, что 

Путин блефует. Он понимает, куда кло-
нят США на Украине и все остальное. 
Так что, возможно, оружейный плуто-
ний очень скоро окажется в новых раке-
тах, а они, в свою очередь, будут нацеле-
ны на главные города США и ЕС. Вот 
это окончание договора, подписанного 
16 декабря, и заставит США ломать 
шапку перед русскими. Может быть, это 
будет не завтра, а скажем, через год, но 
то, что это обязательно будет, сомне-
ваться не нужно. США будут вынужде-
ны отменить санкции только лишь 
потому, что, испугавшись и поверив 
российским возможностям найти выход 
в любой ситуации, не смогут удержать-
ся, чтобы не подглядывать, что же, соб-
ственно говоря, происходит с россий-
ским ядерным оружием. Так что США 
будут вынуждены пойти на любые усло-
вия русских и демонстрировать все 
меньше решимости. Путин никогда не 
давал повода сомневаться в его поступ-
ках, теперь это уже становится головной 
болью Запада, который этой гонки про-
сто не выдержит. Как говорится, у носо-
рогов очень плохое зрение, но при его 
габаритах это уже не его проблема. Сей-
час мы, конечно, станем свидетелями 
очередной истерии, но то, что нам 
никогда не покажут, это принятие реше-
ния о начале сближения с Россией или, 
как минимум, невозможность продол-
жения курса отчуждения. Путин мед-
ленно и без особой помпы ухудшает 
положение своих противников. Ухуд-
шение положения вроде как не видно и 
не слышно, но это происходит каждод-
невно и ежесекундно. Божьи жернова 
мелют медленно, но мелко.

Иван Подлесный
http://topnewsplus.com/pytin-privivaet-
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иной показывает, что у США не хватает 
сил. Для решающего рывка нет волевой 
составляющей.

– То есть Обама – это амери-
канский Горбачев?

– На мой взгляд, да, очень близко.
– Вы были в 60 штаб-

квартирах иностранных разве-
док. Можете оценить нашу 
службу внешней разведки и ЦРУ? 
Какая сильнее?

– Наша аналитика – самая сильная 
в мире. Не только в разведке, вообще 
наши аналитики, эксперты – очень 
мощные. Американцы вообще не кон-
куренты в этом плане. Мы, когда анали-
зируем что-то, все время начинаем с 
конца, с последствий, чем это может 
закончиться. А у них убеждение - все 
окончится исключительно позитивным 
результатом: других вариантов нет. Это 
идет от их психологии, вековой пропа-
ганды, что Америка – великая страна. 
Что вот, мы пошлем Эль Барадея в Еги-
пет, и все закончится. Потому что мы 
считаем: Эль Барадей – великий егип-
тянин, демократ, он будет президентом. 
Берем его, сажаем на самолет, привоз-
им. А там его все оплевывают, выгоня-
ют. Американцы начинают думать, а 
чего не прошло? В чем дело? Вот англи-
чане - мастера интриговой аналитики.

– Леонид Петрович, я слы-
шал, что расцвет могущества 
нашей разведки в 30-40-е, после-
военные годы был во многом свя-
зан с тем, что в Европе, в Амери-
ке были развиты коммунисти-
ческие идеи. Рухнул коммуни-
стический Советский Союз, и 
агентурная работа сразу ослож-
нилась. Потому что идейных 
людей там не стало, приходят 
только за деньги.

– Нет, есть очень много идейных 
людей. Идея - это борьба против гегемо-
низма США. Антиамериканизм в мире 
очень сильный.

– То есть вместо коммуни-
стической появилась антиаме-
риканская идея.

– Это борьба против глобализации, 
против диктата одной силы и защита 
национальных интересов. Очень мно-
гие так считают, это проникает в выс-
шие круги, которые заинтересованы в 
том, чтобы Соединенным Штатам был 
создан противовес - сильная Россия. 
Они этого хотят, им это просто нужно.

– Наш читатель Олег спра-
шивает: «Сейчас российская 
армия стала получать от госу-
дарства хорошую материаль но-
тех ническую поддержку, но при 
нынешнем экономическом кризи-
се сколько оно может ее оказы-
вать на таком уровне? Навер-
ное, это делается за счет других 
бюджетных направлений? 

Вообще, есть ли на сегодняшний 
день внешняя угроза для России? Отку-
да она ожидаема больше всего? Какие 
страны можно считать нашими союзни-
ками?»

– Мы понимаем, что слово «парт-
нер» употребляется только в диплома-
тических кругах. У нас есть конкуренты 
и противники. Это Соединенные Штаты 
Америки и их формирования. С точки 
зрения угроз, угроза №1 - Соединенные 
Штаты и их союзники по НАТО. Она 
всегда была, просто, сами понимаете, 
угроза то обостряется, то затихает, но 
она есть.

Но угроза не значит, что это война. 
Соединенные Штаты Америки вос-
принимают нас как цивилизационно-
го конкурента в этом мире: экономи-

ческого, политического, военно-
стратегического, культурного, гумани-
тарного. Мы - цивилизационные кон-
куренты. Я часто вспоминаю разговор 
президента Жака Ширака с одним из 
наших руководителей в Петербурге, 
которому я был свидетелем, если не 
ошибаюсь, во время саммита 2006 
года. Ширак сказал: «Мне все время 
докладывают, и я сам читаю, что у вас 
постоянно ведутся споры: с кем долж-
на быть Россия? С Западом или с Вос-
током? А вы что, не понимаете, что вы 
отдельная цивилизация? Вы не изоли-
рованы, вы - отдельная цивилизация. 
Вам же все для этого дано – террито-
рия, народ огромный, ресурсы». 
Отдельная цивилизация. Вот это мы 
никак не понимаем. Они понимают, а 
у нас это задавлено. Даже в эксперт-
ном сообществе это мало употребляет-
ся, об этом мало говорится. Хотя Жак 
Ширак симпотизировал России, но 
они нас рассматривают как цивилиза-
ционного конкурента. 

А наши союзники - те, с кем совпа-
дают национальные интересы. Сейчас 
это Китай. И хотя слово «союзник» мы 
не произносим, но пишем «стратеги-
ческий партнер». Это  действительно 
так. В определенном смысле, как это 
ни покажется кому-то странным и 
неприятным, - это Иран. Тактическим 
союзником оказалась и Турция. В 
последние годы мы начали потихонь-
ку терять Индию как тактического и 
стратегического союзника, но сейчас 
отношения возвращаются к уровню 
времен Индиры Ганди. В Индии силь-
ны антиамериканские, антиглоба-
листские настроения.

– «Леонид Петрович, - спра-
шивает Людмила, - Вы про себя 
говорите, что являетесь про-

тивником глобализации, про-
движения России по пути сво-
бодного капитализма и социа-
лизма. Много лет Россия нахо-
дится на перекрестке. Руковод-
ство ведет ее как раз по запад-
ному пути, но он ей не очень 
подходит, тем более что Запад 
не собирается принимать нашу 
страну на равных».

– Я сторонник того, что миссия 
России - это идти своим цивилизаци-
онным путем, которым она шла до 
1917 года. Это был наш путь. Мы его 
знаем только из учебников, написан-
ных под контролем ЦК КПСС или 
ВКП(б). Это самая оболганная исто-
рия в мире. У нас были проблемы, 
которые трудно решались, но у нас 
были и огромные успехи. Люди не 
задумываются, как такая дремучая, 
бедная, задавленная страна могла 
родить столько писателей, поэтов, 
художников, инженеров, ученых. Как 
она могла расшириться от Московско-
го Княжества, от Варшавы до Камчат-
ки. Задача конкурентов была уничто-
жить эту цивилизацию. Но успешно 
они ее выполнили, в значительной 
части, нашими же руками. Сами мы ее 
и угробили.

– Надо вернуться, скажем, к 
принципам до 1917 года?

– Да, хотя бы вернуться, понять и 
разобраться, что было, как мы шли, 
куда шли. Очень много вопросов. У 
нас лозунги есть, их нам впихнули в 
головы за 100 лет. Мы никак от этого 
не можем избавиться. Если изучать и 
если думать о пути - это цивилизаци-
онный путь со своей спецификой.

Беседовал Сергей Ищенко 
http://svpressa.ru/online/

article/110531/

И свет во тьме светит

АМЕРИКАНСКИЙ ГОРБАЧЕВ

МОЛЧАНИЕ ПУТИНА
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Недавно в одном из своих 
интервью депутат Госду-
мы Евгений Федоров в 

очередной раз отметил, что в 
планах Америки продолжает 
значиться проведение Майдана 
в России и свержение в нашей 
стране законной власти. Он даже 
обозначил примерные сроки 
выступлений пятой колонны, 
назвав весну и осень нынешнего 
года. Можно по-разному отно-
ситься к словам этого человека, 
патриота нашей Родины, но не 
обращать внимание на события, 
которые так или иначе под-
тверждают его слова, нам нель-
зя. Поэтому сегодня мы постара-
лись привести к общему знаме-
нателю несколько явлений 
современности, имеющих отно-
шение к действиям, направлен-
ным на разрушение наших 
исконных духовных и идейных 
смыслов, которые образуют зве-
нья одной цепи, соединяющей 
механизмы борьбы с православ-
ными ценностями.

  Что можно противопоставить 
этому? Конечно, молитву, церковную 
жизнь, возрождение верноподданиче-
ства в русском народе, как основы 
укрепления государственности, нашей 
Православной цивилизации, ведь 
вера без дел мертва есть. Оставим пока 
в стороне политику и экономику и 
займемся областью культуры (тем 
более что 2015 год в России объявлен 
годом русской литературы), куда, как 
показала практика, и нацелены копья 
многих наших «деятелей» и вырази-
телей «народных чаяний». 

А для начала вспомним определе-
ние Православной цивилизации, 
которое дал в своей фундаментальной 
работе «Православная цивилизация» 
наш постоянный автор, профессор, 
философ, духовный друг редколлегии 
нашей редакции Виктор Николаевич 
Тростников. Ему слово: «Вообразите: 
развитая цивилизация стоит из трех 
концентрических сфер: центральная 
сфера – это ядро. Что такое ядро циви-
лизации? Это, как выразился Арнольд 
Тойнби, тип верования, или религиоз-
ная конкретика. Не только догматика, 
но и все, что вокруг догматики. Это 
главное, это ядро несет генетические 
признаки цивилизации. Вокруг следу-
ющая сфера – питательная мякоть, 
это духовно-нравственная культура. И 
третья сфера - это защитная скорлупа, 
куда входит государство. Функция 
этой оболочки: защита от внешних 
врагов. В нее входят армия,  полиция, 
правовая система, пенитенциарные 
учреждения, таможня. На самом деле 
внешняя скорлупа защищает свое 
ядро и свою мякоть. Давайте подроб-
нее разберем по отдельности все эти 
составляющие. Что такое ядро? Я ска-
зал, что Тойнби определяет его как 
тип верования. Почему именно вера, 
тип верования? А по очень простой 
причине. Именно ядро несет крите-
рии хорошего и плохого, оно дает кри-
терии приличного и неприличного, 
допустимого и недопустимого, что 
хорошо, что плохо, всю иерархию цен-
ностей. Почему именно вера должна 
быть этим центром? А дело в том, что 
эта иерархия ценностей должна быть 
одинаковой для всей цивилизации, 
иначе цивилизации не получится. Вот 
в этом пункте все должны быть едины, 
понимать, что плохо и хорошо. Т. е. 
это должно быть безусловным крите-
рием. А безусловно только то, что при-
нимается на веру. То, что принимается 
разумом, никогда не может быть безу-
словным, потому что сразу начнутся 
споры, а против истин веры спорить 
нельзя, она принимается безусловно.

Мякоть – это духовно-нравст вен-
ная культура. Она не сразу возникает и 
не является такой необходимостью, 
как скорлупа, а формируется посте-
пенно.

Так вот теперь вопрос: зачем 
нужна культура? Вы знаете. Я бы срав-
нил это с аккумулятором, который 
подпитывается от ядра, и когда надо, 
он отдает заряд цивилизации. Если 
ядро по каким-то причинам начинает 
отказывать, тогда возникает упадок 
веры. Ядро, я уже сказал, это вещь 
чисто религиозная, это факт верова-
ния, потому что безусловное. Пример, 
почему мусульманин может иметь 
четыре жены, а пять не может? Допу-
стим, у меня есть деньги, чтобы содер-
жать пять жен, но нельзя. Четыре – 
пожалуйста. А почему? Потому что у 
Мухаммеда было четыре жены. Куль-
тура европейская – католическая, про-
тестантская и наша русская культура - 
основаны на евангельских заповедях, 
они безусловны. Это генетически 
определяет наши восприятие и право-
сознание. Наша русская культура впи-
тала в себя Евангельские заповеди. И 
она же самостоятельно их, эту пита-
тельную мякоть, в себе развивает неза-
висимо от ядра, т. е. ядро может отклю-
чаться, а культура поддерживает это 
правосознание, вот как у нас и случи-
лось при большевиках». 

Ботаники говорят, что  фруктовые 
косточки содержат даже больше 
полезных веществ (полиненасыщен-
ных жирных кислот, витаминов и пр.), 
чем сами фрукты. Поэтому посажен-
ное в почву дает жизнь новому фрукту. 
Фрукт с гнилой мякотью и превращен-
ным в труху ядром годится только для 
удобрения, когда закопан в почву. 
Новой жизни он не даст.

Думается, это прекрасно понима-
ют наши недруги. Поэтому их влияние 
на культуру в последнее время резко 
активизировалось. Досадно, что оте-
чественные создатели различных про-
изведений вольно или невольно помо-
гают им в этом.

ЛЕВИАФАН - КУЛЬТУРНЫЙ МАЙДАН 

Недавно в России создано полити-
ческое движение «Антимайдан», в 
инициативную группу которого вошло 
несколько известных общественных, 
спортивных и культурных деятелей. 
Из декларации нового движения сле-
дует, что его целью является противо-
действие попыткам революции. Одно-
временно с этим на экраны выходит 
фильм Андрея Звягинцева «Левиа-
фан», завоевавший международное 
признание и уже на стадии интернет-
просмотров вызвавший жаркие 
споры, вплоть до обвинений в оскор-
блении Церкви. Благосклонное вни-
мание западных критиков к этому 
фильму, судя по последним событиям 
в мире, уже указывает на то, что, как 
минимум, автор находится в позиции 
диссидента, если не сказать ненависти 
к собственному Отечеству и, как выяс-
няется, к его святыням.

Фильм развивает идею госу дарст-
ва-монстра британского философа 
XVII века Томаса Гоббса, автора фун-
даментальной работы, именем кото-
рой назван фильм. Гоббс считал, что 
люди, чьим естественным состоянием 
является «война всех против всех», во 
имя сохранения мира должны отка-
заться от некоторых «естественных 
прав» и по негласному общественно-
му договору наделить ими того, кто 
сохранит оставшиеся права, – государ-
ство, «смертного Бога», или Левиафа-
на. Современный российский Левиа-
фан в лице чиновников местной вла-
сти, а также деятелей правоохрани-
тельной и судебной машины наглядно 
показан в картине.

Да, социальная несправедливость 
существует в обществе. В конце про-
шлого года многие были шокирова-
ны, например, результатами проверки 
Счетной палатой обезпечения жильем 
воспитанников российских детских 
домов. По закону, принятому больше 
20 лет назад, все сироты, достигнув 
совершеннолетия, получают в соб-
ственность благоустроенное жилье - 
частный дом или отдельную квартиру. 
В реальности же более 115 тысяч взрос-
лых сирот так и не получили обещан-
ные государством метры. Их «кину-
ли». В докладе Счетной палаты гово-
рится, что число бездомных взрослых 
сирот сегодня превысило количество 
всех несовершеннолетних сирот, кото-
рых в России порядка 100 тысяч.

Это тоже граждане страны. Как вы 
думаете, если, не приведи Бог, между-
народный кризис подтолкнет Россию 
к прямым военным действиям – 
выстроятся они в очереди у дверей 
военкоматов, как их сверстники в 1941 
году? А в ситуации дальнейшего ухуд-
шения экономического положения им 
тоже придется затянуть пояса, как и 
большинству россиян. Картина в ситу-
ации внешнеполитических вызовов 
просто тревожная. России объявлена 
холодная война, причем теми государ-
ствами, на долю которых приходится 
львиная доля российского экспорта 
углеводородов. Такая война, конечно, 
намного лучше той, что сопровожда-
ется разрывами снарядов, бомбовыми 
ударами и запусками баллистических 
ракет, однако и холодные войны не 
обходятся без жертв. Четверть века 
назад такой жертвой стал Советский 
Союз. Напомним, что для подавляю-
щего большинства жителей любого 
государства благополучие и социаль-
ная справедливость являются, как 
минимум, не менее важными факто-
рами, чем державное могущество и 
уважение соседей по планете. Недо-
статок социальной справедливости, в 
отличие от внешнеполитических 
побед и поражений, воспринимается 
людьми в личном повседневном 
опыте. Рано или поздно хроническое 
социальное неблагополучие приводит 
к национальной катастрофе, особенно 
если страна подвергается внешнему 
давлению – учите историю России ХХ 
столетия.

По данным Росстата, число бед-
ных в стране сегодня не превышает 9% 
населения. Однако если говорить о 
среднедушевых ежемесячных дохо-
дах, то по данным опросов, черта бед-
ности составляет 9-10 тысяч рублей, 
это около 60% среднего дохода основ-
ной массы россиян. Официально уста-
новленный прожиточный минимум 
ниже этой величины примерно в 1,3 
раза. Приходим к неутешительному 
выводу: порядка 30% россиян живет в 

нищете, и это не обязательно алкого-
лики, наркоманы и бездельники. Про-
сто люди «не вписались в эпоху» или 
– о, ужас – вышли на пенсию.

 Для любой страны необходимым 
условием адекватного ответа на внеш-
ние вызовы является солидарность 
граждан, которая невозможна без 
социальной справедливости. 

Именно на этих противоречиях и 
основаны фабула и сюжет фильма 
«Левиафан».

Напомним, что Картина Звягинце-
ва получила «Золотой глобус» в номи-
нации «Лучший фильм на иностран-
ном языке», главный приз Лондон-
ского кинофестиваля, «Золотую 
лягушку» международного фестиваля 
кинооператорского искусства Camer-
ima ge, приз за лучший сценарий на 
Каннском фестивале, а также главные 
награды кинофестивалей в Мюнхене 
и в Лондоне. Картина является и 
одним из номинантов на «Оскар». 
Почему же такого признания доби-
лась эта лента? Скорее всего, она про-
сто попала, что называется, в струю, 
совпала с потоком мер экономическо-
го воздействия, клеветы и грязи, 
направленных в адрес нашей страны 
из-за рубежа теми, кто под диктовку 
американского президента, уверяю-
щего, что наша страна доживает 
последние дни, делает все для ее осла-
бления и уничтожения.  

Не случайно, посмотрев картину, 
многие отмечали, что фильм обращен 
в первую очередь к зарубежному зри-
телю, в русле тамошних стереотипов 
изображая Россию как вечно пьяную, 
нищую страну, управляемую бандита-
ми. Так, глава российского минкульта 
Владимир Мединский утверждал, что 
«Левиафан» «вообще не кажется 
чисто российской историей». «Вижу 
ли я в героях фильма некую русскую 
особость? Не вижу. Сколько бы авторы 
не заставляли их материться и пить 
литрами водку из горла, настоящими 
русскими это их не делает. Себя, своих 
коллег, знакомых и даже знакомых 
знакомых в персонажах «Левиафана» 
я не увидел». С ним согласен и предсе-
датель Синодального отдела по взаи-
моотношениям Церкви и общества 
протоиерей Всеволод Чаплин: «Оче-
видно, что он (фильм) сделан в расче-
те на западную аудиторию, точнее, 
западные элиты, так как сознательно 
воспроизводит расхожие мифы о Рос-
сии и помогает этим мифам укоре-
ниться». 

Протоиерей Александр Пелин, 
ректор Саранского духовного учили-
ща, кандидат богословия, председа-
тель отдела по взаимодействию Церк-
ви и общества Мордовской митропо-
лии, член Общественной палаты РФ, 
отметил, что когда-то Андрей Звягин-
цев брал своей углубленностью и дра-

ВЫЗОВ ДОБРУ, 
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матичностью, сконцентрированной на 
нескольких образах, как, например, в 
фильме «Возвращение». 

«Там все строится фактически 
вокруг трех персонажей – двух сыно-
вей и отца. Режиссер показывает нео-
жиданно явленную трагедию мира, 
настроенность мира на этом плотном 
воздухе серьезных мужских отноше-
ний, когда нет повода улыбаться и 
нельзя смотреть на вещи поверхност-
но. А в фильме «Левиафан» очень 
много мрака, какого-то нереального 
отношения к настоящему. Это не 
фильм-притча, но тогда что это? 
Фильм о чем? К сожалению, как мне 
кажется, при всем уважении к Звяги-
цеву, этот фильм отбрасывает его в 
хаос желаний 40-летнего человека, 
который никак не определится со сво-
ими жизненными приоритетами. Не 
говорю о понимании добра и зла, а 
хотя бы о понятии, что есть что в этом 
мире», - отметил священник. 

Священник Андрей Постернак, 
директор Традиционной гимназии, 
кандидат исторических наук, заявил, 
что не может судить фильм с художе-
ственной точки зрения. 

«Андрей Звягинцев был известен в 
свое время как очень крепкий режис-
сер. Очевидно, что картина получает 
мировое признание и такой резонанс в 
связи с политическим антуражем – 
нынче многие государства Россию 
активно не любят. И успехом своим 
фильм обязан именно спорному сюже-
ту и тому, что картина представлена 
самой Россией на международных 
фестивалях. То есть Россия в качестве 
лучшей представляет работу, которая 
явно отрицательно изображает совре-
менные реалии, а сделана эта работа на 
государственные деньги. И Звягинцев 
считает это нормальным - снимать 
(мягко говоря, - ред.), критический 
фильм на средства из госбюджета. В 
мире такой практики нет! В Голливуде 
нет фильмов, которые снимались бы на 
бюджетные деньги и были против иде-
ологии США. Самый яркий пример – 
антивьетнамский фильм «Апокалип-
сис сегодня» Френсиса Форда Коппо-
лы, снятый режиссером на собствен-
ные средства. А Звягинцев, получается, 
на госденьги снял фильм, который Рос-
сию представляет в невыгодном свете. 
У меня это вызывает серьезное недоу-
мение», - продолжил священник. 

«Думаю, и «Оскар» он получит, но 
это будет результатом конъюнктуры, - 
пока тема России модная и популяр-
ная. То есть фильм оценивают не за 
художественные качества, а за то, что 
попал в модную струю. Но кинемато-
граф в наше время должен давать 
некоторое представление об идеалах, 
давать людям положительные эмо-
ции, связанные с формированием 
определенных ценностей, культуры. А 

если идеалов нет, а только стремление 
угодить Западу – это прискорбно», – 
подчеркнул отец Андрей.

Иерей Иоанн Воробьев, клирик 
Николо-Кузнецкого храма, препода-
ватель ПСТГУ, зам. директора по вос-
питательной работе Православной 
Свято-Петровской школы, отметил, 
что, к сожалению, под свободой слова 
у нас сегодня часто понимают совсем 
не то, что на самом деле она из себя 
представляет. 

«Интерпретируют ее как свободу 
самовыражения в творчестве, а это 
может только оскорблять и нести 
грязь и пошлость. Конечно, можно 
показать все мрачные стороны нашей 
жизни – наркотики, проституцию, 
убийства, разбой и прочее. Но тогда у 
зрителя будет складываться впечатле-
ние, что только в этом и заключается 
наша жизнь. Можно показывать толь-
ко хорошие стороны, но и это не зна-
чит, что в жизни есть только хорошее. 
Так что режиссер хотел сказать филь-
мом «Левиафан»? Что наша жизнь 
такая мрачная и негодная?  Да, в Церк-
ви тоже есть проблемы: Церковь – это 
отражение того общества, в котором 
мы живем. И если в фильме Церковь 
выставлена в отрицательном свете, 
значит, цель - отвернуть людей от 
Церкви. Зарубежному зрителю о Рос-
сии можно сказать, что это грязная и 
неумытая страна. Запад этому пораду-
ется. Но нам-то не надо говорить, что у 
нас кроме грязи ничего нет», - продол-
жил священник. 

Иерей Святослав Шевченко, кли-
рик кафедрального собора Благове-
щенска, смотрел этот фильм. «Карти-
на получилась такой мрачной - в ней и 
тяжбы, и супружеская измена, и дру-
гие пороки. Создается впечатление 
ада на земле. Я смотрю уже третий его 
фильм, и все они мрачные. Видимо, 
человек так видит мир. Но я думаю, 
нашему Минкультуры следовало бы 
финансировать и другие фильмы – о 
милосердии, сострадании… Хороших 
сюжетов вокруг немало», - заключил 
священник.

В России трудно кого-то удивить 
или испугать «трудными временами». 
Таких было много. Страна успешно 
преодолевала трудности тогда, когда 
большинство граждан ощущало себя 
частью «политической нации», объе-
диненной общей задачей, когда 
тяжесть воплощения этой задачи в 
жизнь ложилась на плечи всех, а не 
только тех, кому некуда деться. Для 
любой страны необходимым услови-
ем адекватного ответа на внешние 
вызовы является солидарность граж-
дан, и тут немалая доля в деле сплоче-
ния нации принадлежит деятелям 
культуры. А они сегодня зовут зрителя 
не только критиковать все и вся, но и 
разлагают его ум и душу своим «реа-
лизмом», а точнее, нарочито очернен-
ной русской действительностью 
(Псаки может отдыхать, есть кому 
выполнять ее работу).

Мы знаем, что Бог поругаем не 
бывает. Поэтому фильм «Левиафан» 
не стал лучшим фильмом 2014 года. 
Однако Андрей Звягинцев, как это ни 
абсурдно, получил национальную 
кинопремию «Золотой орел» за луч-
шую режиссерскую работу. Также 
приз за лучший монтаж (Анна Масс). 
Исполнитель роли коррумпированно-
го мэра в «Левиафане» Роман Мадя-
нов - приз за лучшую мужскую роль 
второго плана. Елена Лядова, сыграв-
шая супругу главного героя, признана 
лучшей киноактрисой 2014 года.

Думается, это влияние тех, кто еще 
не понял пагубности этого «шедевра» 
или сознательно продвигает в про-
странство культуры эту антирусскую 
ленту. 

ЗА КАКОЙ РЕАЛИЗМ БОРЮТСЯ 
КИНОШНИКИ

Напомним, что 1 июля 2014 года 
вступил в силу Закон, запрещающий 
употребление мата на телевидении, в 
кино, литературе и СМИ. Еще тогда, 
на этапе своей подготовки, документ 
вызвал жесткую критику со стороны 
так называемых деятелей культуры. 
Согласно новым правилам, нецензур-
ную брань не разрешено использовать 
при публичном исполнении произве-
дений литературы, искусства, народ-
ного творчества на театрально-
зрелищных и культурно-просве ти-
тельских мероприятиях. В случае 
несоблюдения правил для нарушите-
лей предусмотрены штрафы.

Совсем недавно российские режис-
серы попросили вернуть мат в кино. 
Они обратились к премьер-министру 
Дмитрию Медведеву с просьбой вне-
сти поправки в закон о запрете мата в 
произведениях искусства. Соответ-
ствующее письмо, к нашему удивле-
нию, подписали Федор Бондарчук, 
Никита Михалков, Карен Шахназа-
ров, Сергей Мирошниченко, Олег 
Табаков и Владимир Хотиненко.

«Нецензурная брань сама по себе 
является частью нематериального 
культурного наследия и традиционно 
использовалась и используется в худо-
жественных произведениях в различ-
ных целях, к которым относятся прав-
дивость изображения образов героев, 
усиление эмоциональной окраски 
происходящих на экране событий и 
так далее», — говорится в письме. По 
мнению режиссеров, фильмам, худо-
жественный замысел которых предпо-
лагает использование нецензурной 
лексики, всего лишь следует выдавать 
прокатные удостоверения с возраст-
ным ограничением «18+».

«Существующий запрет является 
излишним и существенно обедняет 
возможности художественной реали-
зации авторского замысла и восприя-
тия художественных произведений 
совершеннолетними гражданами 
РФ», — считают режиссеры.

При этом они выступают против 
того, чтобы «бытовой грязный мат по 
поводу и без повода заполнял наши 
экраны», однако считают, что «в тех 
случаях, когда он оправдан психоло-
гическим состоянием героя или пере-
дает необходимые для драматургии 
образа оттенки характера, существую-
щий запрет является излишним и 
существенно обедняет возможности 
художественной реализации автор-
ского замысла и восприятия художе-
ственных произведений совершенно-
летними гражданами РФ».

В ответ на это обращение Предсе-
датель комитета Госдумы по культуре 
режиссер Станислав Говорухин про-
комментировал просьбу русских 
режиссеров вернуть нецензурную лек-
сику в кинематограф. «Такие поправ-
ки не поступали в комитет, и, надеюсь, 
не поступят», - сказал он.

Он считает, что не надо пропускать 
в прокат мат и никакие возрастные 
ограничения не отрегулируют этот 
вопрос.

«Сначала вернем мат в кино, в 
литературу, в театры, потом разрешим 
карикатуры на религиозные темы. И 
мне непонятно, почему обращаются к 
Дмитрию Медведеву», - сказал Гово-
рухин.

В Министерстве культуры под-
твердили, что «нецензурной лексики 
в фильмах для зрителей до 18 лет быть 
не должно» и что ведомство будет 
отстаивать именно эту позицию. «Что 
касается взрослой аудитории, необхо-
димо учитывать, что есть фильмы, 
предназначенные для фестивального 
просмотра», — сказано в ответе мини-

стерства. — «По мнению ряда кинема-
тографистов, в этих фильмах может 
содержаться нецензурная брань, кото-
рая оправданна и является дополни-
тельным средством художественной 
реализации авторского замысла». В 
ведомстве сообщили, что в настоящее 
время предложение о внесении 
поправки в действующее законода-
тельство, которая предусматривает 
возможность выдачи прокатных удо-
стоверений с возрастным ограничени-
ем «18+» для таких фильмов, находит-
ся на рассмотрении.

Заметим, что половинчатость и 
мягкотелость в таком вопросе допу-
стима лишь в случае, когда люди не 
понимают духовную пагубность 
наших слов. Найдите мат в «Тихом 
Доне» Шолохова или в «Войне и 
мире» Льва Николаевича Толстого. 
Возьмем произведения писателей – 
участников Великой Отечественной 
войны: Владимира Карпова, Юрия 
Бондарева, Василя Быкова, Эммануи-
ла Казакевича, Александра Фадеева, 
Юрия Нагибина и других. Там нет и не 
может быть мата. С нашей точки зре-
ния, мат – это, условно говоря, разру-
шение среды обитания русского наро-
да. Язык – это сакральная вещь. Мы 
видим, что произошло недавно во 
Франции, – карикатуристы, по суще-
ству, издевались над святынями. Не 
менее важной святыней является и 
наш русский язык. Мат – это осквер-
нение наших предков, которые созда-
вали родной язык и являлись его носи-
телями.

ОТ СЛОВ СВОИХ ОПРАВДАЕТЕСЬ…

«Какое сокровище расточает чело-
век, какой высокий дар попирает и 
повергает, какую могущественную и 
благотворную силу делает бездей-
ственною и мертвою или, напротив, 
злотворною, когда употребляет слово 
не для истины, правды и благости, но 
на празднословие, на срамословие, на 
ложь, обман и клевету!» - восклицал 
святитель Филарет, митрополит 
Московский.

«Мысль наша, - пишет святитель 
Василий Великий, - как скоро облечет-
ся в звук, переносится в слове, как бы в 
челноке, и, переплыв через воздух, 
переходит от говорящего к слушаю-
щему». «На язык будь скуп, - настав-
ляет святитель Григорий Богослов, - 
потому, что он весьма способен делать 
вред, и чем скорее его движения, тем 
меньше пользы». «Нет ничего разори-
тельнее многословия и зловреднее 
невоздержанного языка, - утверждает 
преподобный Филофей Синайский, - 
и ничто так сильно не расстраивает и 
не истребляет богатство душевное».

В Священном Писании читаем: 
«Удар бича делает рубцы, а удар языка 
сокрушает кости» (Сир. 28,20). Таким 
ударом является сквернословие, вос-
ходящее к миру зла, а отец зла - дья-
вол».

 Сквернословие - не просто сквер-
ные слова, это соответствующие 
вибрации души, изливающие мер-
зость в эфирное пространство. Это 
вызов добру, правде, любви и Самому 
Богу. Гнуснейшей составной частью 
сквернословия является матерная 
брань, истоки которой уходят в дале-
кую древность, к страшным временам 
татаро-монгольского нашествия. 
Тогда осквернение всего святого и 
растление матушки-Руси сопровожда-
лось особым, язычески изощренным 
глумлением с соответствующими 
смысловыми выражениями. Это было 
воспринято и укоренено, да так, что 
это позорное пятно смрада, с необы-
чайной крепостью и силой впитавше-

(Окончание на стр. 10)
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еся в душу русского народа, не удается 
вывести и по сей день.

Мат не есть всего лишь слова, это 
образ жизни, образ внутренней орга-
низации человека. Как тень, рядом с 
ним ходят разврат, жестокость, хам-
ство, цинизм. И всегда - безверие. Мат 
- медленное самоубийство нашей 
нации. Это безумная заявка на добро-
вольное истребление народа.

«Никогда на Святой Руси не было 
традиции пошлой брани, - пишет 
Наталья Сухинина в статье «Человеку 
слово дано, скоту - немота». - Она заве-
зена к нам для уничтожения святости, 
для попрания ее устоев. И все мы, лег-
кие на пошлую брань, - диверсанты в 
своем Отечестве. В собственном доме 
надлежит быть хозяином. Еще во вре-
мена царя Михаила Феодоровича у 
некоторых чиновников была такая 
обязанность: они переодевались, 
брали двух-трех стрельцов и шли на 
рынки, ярмарки - туда, где скопление 
людей. Ходили между рядами, прице-
нивались для порядка, а сами слуша-
ли, кто что говорит. Вдруг, на тебе! 
Хлестнул кто-то кого-то поганым 
словцом - и попался, голубчик! Стрель-
цы хватали бедолагу и тут же прилюд-
но пороли розгами! Дабы другим 
неповадно было».

РОССИЯ СИЛЬНА ПРОВИНЦИЕЙ

Прав был великий историк, писа-
тель и гражданин Николай Михайло-
вич Карамзин: «Россия сильна про-
винцией», ибо и в самом деле обильна 
она природными богатствами и мно-
гообразна укладом жизни, неиссякае-
ма талантами и терпением, трудолю-
бием и совестливостью.

Российская провинция – это неви-
данное в мире многоцветье укоренен-
ных этносов с общей исторической 
судьбой и общим будущим.

Огромен вклад в развитие государ-
ственности, экономики и культуры 
всех народов и всех российских земель. 
Особая роль в отечественной истории 
и истории культуры принадлежит 
Поволжью и его важнейшей состав-
ной части – Самарскому краю.

Именно здесь запечатлелась и 
отразилась вся сложность историче-
ской судьбы России, ее исконная пра-
вославная вера, прошлое и настоящее 
многих народов, живущих по берегам 
великой реки.

Волжские «пышные воды» (так 
говорил о них А. С. Пушкин), пейзажи 
волжских берегов, их лиричность и 
покоряющий простор, бытовые устои 
и вековые трудовые навыки наших 
земляков – все это многогранно, 
прямо или косвенно отражалось в рус-
ский культуре, вошло в нее крепким 
примечательным звеном. Здесь ярко 
проявляются исконно национальные, 
из самых глубин народной жизни и 
быта идущие культурные традиции и 
эстетические нормы.

Нравственная крепость наших 
православных земляков выражается 
во многих инициативах, рожденных в 
нашем городе, способствует противо-
действию всего чуждого, наносного и 
безнравственного.

Именно у нас вызрел и набирает 
силу протест европеизации, опошле-
нию и прямым ударам по исконно рус-
ским традициям и устоям.

Сразу же после выхода фильма 
«Левиафан» несколько депутатов 
Самарской губернской думы, спорт-
смены, религиозные деятели, обще-
ственники и деятели искусств обрати-
лись к министру культуры Самарской 
области Ольге Васильевне Рыбаковой, 
где возмутились участием в съемках в 
фильме «Левиафан» Валерия Гриш-
ко. Одним из главных подписантов 
этого протестного документа стал 
депутат Самарской губернской думы, 
руководитель Регионального обще-

ственного движения «Самара Право-
славная»,  войсковой старшина Волж-
ского казачьего войска Дмитрий Вади-
мович Сивиркин.

В письме, в частности, говорилось: 
«Разрастается скандальная извест-
ность снятого режиссером Звягинце-
вым фильма „Левиафан“. Этот низко-
пробный клеветнический опус, пода-
ющий исключительно в черном свете 
наше государство и Православную 
Церковь, всячески рекламируется и 
превозносится либеральными СМИ и 
даже выдвинут на международные 
премии. В то же время по всей стране 
ширится общественный протест про-
тив показа этого фильма. Вы знаете, 
что самую резкую отповедь ему дали 
министр культуры РФ Владимир 
Ростиславович Мединский, предста-
вители традиционных конфессий, 
известные деятели культуры и искус-
ства. Мы присоединяемся к здравым 
суждениям всех противников подоб-
ной „чернухи“ в отечественном кине-
матографе. В то же время хотим отме-
тить, что, к большому сожалению, 
наш самарский регион опять оказался 
в авангарде прозападно-либеральных 
действий (как в случае с „самолетом 
Ходорковского“ или осквернением 
секс-меньшинствами Вечного огня в 
Тольятти). Дело в том, что роль одного 
из ключевых персонажей фильма 
„Левиафан“ — русского православного 
архиерея — сыграл главный режиссер 
Самарского академического театра 
драмы Валерий Гришко. Образ, соз-
данный этим деятелем, является 
циничной и грязной пародией на рус-
ский православный епископат, оскор-
бляет всех верующих людей и, по сути, 
есть не что иное, как фиглярское изде-
вательство над российской властью и 
основной конфессией нашей стра-
ны — святым Православием.

Было бы вполне естественно, если 
бы подобные выпады в своем творче-
стве допускал, скажем, артист какого-
нибудь оппозиционного художествен-
ного коллектива, финансируемого, 
как это часто бывает, из разных ино-
странных фондов. Но в данном случае 
речь идет о человеке, служащем в 
государственном театре, формирую-
щем его репертуар и по должности 
имеющем возможность со сцены вли-
ять на сердца и умы зрителей, в том 
числе молодежи. Нам непонятно 
такое двуличие: как можно жить за 
счет бюджетных средств, получать от 
власти все преференции и в то же 
самое время участвовать в изощрен-
ном поношении российской власти и 
Православной Церкви? Очень хочет-
ся, чтобы наш Минкульт разрешил эту 
странную и нездоровую ситуацию, 
которая вводит в недоумение абсо-
лютное большинство наших земляков-
самарцев, искренне любящих свою 
Родину и почитающих ее многовеко-
вые исторические традиции».

Одним из возможных выходов 
в сложившейся ситуации Дмитрий 
Вадимович назвал «церковное покая-
ние Гришко, потому что он, оскорбив 
своей ролью весь русский епископат, 
оскорбил всех верующих людей Рос-
сии». 

Заметим, что многие местные 
либеральные СМИ с трудом прятали 
симпатию к артисту-кощуннику и 
неприязнь к его оппонентам.

Тем временем Звягинцев предло-
жил помощь Гришко. «Звягинцев 
позвонил мне вчера и сообщил, что 
готовится коллективное письмо в мою 
поддержку, подписанное самыми 
серьезными и знаменитыми деятеля-
ми искусства. Он также предложил 
юридическую помощь от киностудии 
в случае, если она понадобится», - ска-
зал В. Гришко «Интерфаксу». 

Он подчеркнул, что намерен 
судиться только с Дмитрием Сивирки-
ным, позволившим себе напрямую 
оскорбить его. «Меня совсем не волну-
ет коллективное письмо, они вправе 
высказывать в мой адрес все, что им 
захочется. Я намерен подать в суд за 
оскорбительные высказывания 
Сивиркина, обвинившего меня в 
нелюбви к Родине... Такие вещи нель-
зя оставлять без ответа», - заявил 
актер.

По его словам, никакой реакции со 
стороны министерства культуры 
Самарской области на публикацию 
коллективного письма пока не после-
довало.

Как пояснил депутат: «Быдлятина 
является производным от слова 
быдло, которое имеет массу значений 
и толкований (достаточно заглянуть 
в словари Ожегова или Ушакова). 
Скажу, что я, называя Гришко быдля-
тиной, рядящейся в тогу интеллиген-
та, не имел в виду толкование этого 
слова как крупный рогатый скот, ско-
рее подходит другое толкование: под-
невольный человек, выполняющий 
тяжелую работу. Думаю, что такой он 
и есть и выполняет свою работу 
по заказу ходорковских, гельманов 
и каспаровых. Лично для меня слово 
„быдлятина“ обозначает квинтэссен-
цию всяческой пошлости и бездарно-
сти, каковыми и являются, на мой 
взгляд, сам фильм „Левиафан“, 
а также господин Гришко». 

Кроме того, Дмитрий Вадимович 
отметил: «Я повторю выводы моей 
рецензии на «Левиафан» - фильм 
плоский, бездарный и оскорбитель-
ный. И без ответа он оставаться не 
может. Я готов к судебной перспекти-
ве. Им все можно - оскорблять нашу 
Церковь, епископат, снимать фильмы 
на весь мир с оскорблением русского 
епископата и Церкви. Но когда мы 
чуть-чуть поднимаем свой слабый 
христианский голос в защиту своей 
Церкви, мгновенно начинается исте-
рия. Уже Звягинцев направляет адво-
катов к Гришко, пишет письма. Все 
объединились в один боевой отряд, и 
Звягинцев, и «Эхо Москвы», и Марат 
Гельман, и Гарри Каспаров, все либе-
ральные СМИ и блогеры. Им можно 
все, а нам нельзя ничего! Им можно 
поносить нашу Церковь, объясняя это 
художественностью произведения, не 
подлежащего критическому анализу, 
а нам нельзя даже слово в свою защи-
ту сказать, они мгновенно бегут в суд! 

Очень жаль, что у человека на 
склоне лет такой сумбур в голо-
ве. Патриоты и православные всего 
лишь высказали свое недоумение 
фильмом «Левиафан», а уж  пускать 
его в прокат или нет, пусть решают 
компетентные органы».

Надо сказать, что в Интернете раз-
вернулась большая дискуссия по пово-
ду этого события и отпора хамству, 
которое получили создатели этого 
пасквиля на Самарской земле. Вот что 
написал, например, наш земляк, депу-
тат ГД РФ Михаил Дегтерев: «Весь 
мерзкий трюк «Левиафана» в том, что 
священники РПЦ в российской глу-
бинке реально часто единственные, 
кто помогает простым людям. «Леви-
афан» скорее получит «Оскар», он 
ведь сильнее любой американской 
ядерной бомбы в своей разрушитель-

ной русофобской силе. «Оскар» - это 
политика. «Левиафан» реально оскор-
бил духовенство РПЦ. В этом я полно-
стью согласен с мнением своего духов-
ника». 

А мы добавим: «И каждого право-
славного человека нашей родины». И 
выразим признательность людям, 
выступившим против этой заказной 
быдлятины ремесленников от культу-
ры, диверсантов в нашей стране.

Еще один пример роста самосо-
знания жителей российской глубинки 
не так давно продемонстрировало 
Самарское отделение НОД (Нацио-
нального освободительного движения 
России).

Это произошло, когда активиста-
ми регионального отделения проза-
падной «Партии Прогресса» был орга-
низован митинг в поддержку братьев 
Алексея и Олега Навальных, которым 
приговор был оглашен не 15 января, 
как объявлялось, а в канун Нового 
года. Мероприятие, по словам органи-
заторов, было посвящено «не только 
Навальным, но и другим «политза-
ключенным», «которых в России в 
последнее время становится все боль-
ше».

В назначенное время на площади 
собрались и активисты оппозиции, и 
НОДовцы. Лозунгам оппозиционеров 
«Свободу политзаключенным!» и 
«Россия будет свободна!» активисты 
НОДа противопоставляли выкрики: 
«Родина! Свобода! Путин!». Интере-
сен фрагмент из разговора двух поли-
цейских: «Че они орут-то?» - «Да че 
им не орать, эти с ленточками пропла-
ченые по 500 р., а другие - идейные, 
каждый за свое и старается».

Наши местные сторонники либе-
рализма не ожидал такого отпора и на 
всякий случай ретировались со своего 
митинга раньше оговоренного в мест-
ной администрации времени. 

От себя добавим: так будет и 
впредь. Все, кто посягает на  наши 
устои, получат достойный отпор. 
Кроме всего прочего, на территории 
нашей митрополии действует много-
численное Самарское окружное каза-
чье общество. А они - тоже православ-
ные патриоты.

P.S. Хочется рассказать авторам 
фильма (судя по картине, они не 
имеют об этом ни малейшего пред-
ставления), что Русская Православная 
Церковь занимается социальной и 
благотворительной помощью в нашей 
стране. Так, с конца июля 2014 года 
11 959 человек обратились в Общецер-
ковный штаб помощи жителям Ново-
россии. Вещевая помощь, включая 
принадлежности для школы, была 
оказана 8278 беженцам. Продуктовые 
наборы и лекарства получили 8220 
человек. Для 596 беженцев приобре-
тались билеты, а для 177 оплачивалось 
проживание в хостеле.

По данным на 31 декабря 2014 
года, на помощь беженцам из Украи-
ны Синодальным отделом по благо-
творительности собрано 58 млн 314 
тысяч рублей. Из этих средств потра-
чено 53 млн 100 тысяч рублей. На 
сегодня в РПЦ более 3000 церковных 
социальных учреждений, проектов и 
инициатив в Русской Православной 
Церкви на территории России, работа-
ет более 300 сестричеств милосердия 
в России,  где трудятся около 2600 
сестер милосердия. Открыты 90 дет-
ских приютов, где проживают около 
1,5тыс. детей, 61 приют для бездомных 
на 2047 мест и более 100 церковных 
социальных служб, помогающих без-
домным. И это далеко не полный 
перечень того, какой вклад вносит 
РПЦ в решение социальных проблем, 
стоящих перед нашим обществом.

В этом году социальное служение 
и благотворительность продолжают-
ся. 

Михаил Щербак, Главный редактор 
Православной народной газеты

ВЫЗОВ ДОБРУ, ПРАВДЕ И ЛЮБВИ
(Окончание. Начало на стр. 8)
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19 января 1894 года на праздник 
Богоявления святитель Феофан мирно 
почил в Вышенской обители, проведя 
там 28 лет, из них 22 года в строгом 
затворе. В затворе святитель занимал-
ся молитвенным деланием, здесь же 
были написаны известные нравоучи-
тельные, истолковательные и перево-
дные творения святителя. Период 
затвора - один из самых сокровенных 
в жизни вышенского подвижника, 
ведомый Единому Господу. По своему 
смирению святитель писал, что на 
Выше он находится не «в затворе, а в 
запоре»…

По словам известного исследова-
теля духовного наследия святителя 
Феофана о. Георгия (Тертышникова), 
«время затвора - важнейший период, 
можно сказать, центр жизни преосвя-
щенного Феофана, ибо именно тогда 
по преимуществу явились во всей силе 
его великие труды и подвиги...»

«Преблаженную» Вышенскую 
обитель святитель Феофан впервые 
увидел в начале 1860-х годов, когда 
был правящим епископом на Тамбов-
ской кафедре. Сердцем ощутил он раз-
литую здесь благодать и полюбил 
уединенную тихую обитель, величе-
ственную неприступную красоту окру-
жающей природы. В 1862 году, назна-
чая на Вышу настоятелем игумена 
Аркадия (Честонова), он пророчески 
произнес: «Поезжайте, а потом и я к 
Вам приеду; заживем опять вместе».

Сам святитель всегда стремился к 
уединению. Известно, что решение об 
увольнении на покой вынашивалось 
долго. Как отмечал сам святитель: 
«Имею в мысли служить Церкви 
Божией, только иным образом слу-
жить». По собственному прошению 17 
июля 1866 года он был освобожден от 
управления Владимирской епархией с 
назначением настоятелем Вышенской 
пустыни. Из Владимира на Вышу свя-
титель выехал 28 июля и прибыл 3 
августа 1866 года. В одном из писем он 
писал о своем первом впечатлении: 
«По всему Выша - преутешительная и 
преблаженная обитель!»

В сентябре того же года святитель 
подал прошение об увольнении от 
многозаботливой деятельности насто-
ятеля, которое было удовлетворено 19 
сентября 1866 года. По свидетельству 
одного из современников, «для него 
настала жизнь без хлопот, жизнь для 
ученых трудов и молитвы. В первое же 
время пребывания своего в пустыни 

преосвященный Феофан говорил игу-
мену Аркадию: «Я намерен испытать 
себя в подвигах иночества; буду еже-
дневно ходить в церковь ко всем брат-
ским службам, а потом скажу, что со 
мною». Пять месяцев продолжалось 
это испытание. По воспоминаниям 
братии, «придет он, бывало, в цер-
ковь, сотворит уставные поклоны, ста-
нет в алтаре на определенном месте в 
струнку, «не распуская членов», и 
начинает молиться. Он творит то ред-
кие поясные поклоны, касаясь рукою 
пола, то вдруг зачастит, делая обыкно-
венные малые поклоны, то совсем 
прекратит те и другие». Все это он 
совершал благоговейно, сосредото-
ченно и большею частию с закрытыми 
глазами, что, по его собственным сло-
вам, «способствовало собранности 
всех чувств, внутрь пребыванию; стоя-
нию умом и сердцем пред Господом». 
В таком состоянии молитвенного без-
молвия Владыка оставался иногда 
подолгу, и только непрестанное пере-
бирание четок свидетельствовало, что 
он умно не переставал произносить 
слова молитвы Иисусовой и в это 
время».

Первоначально святитель Феофан 
поселился в настоятельских кельях, 
однако помещение это оказалось 

очень тесным из-за его обширной 
библиотеки. Тогда настоятель Вышен-
ской пустыни и одновременно ученик 
святителя о. Аркадий (Честонов) 
решил построить для него отдельные 
кельи. Зимой 1866 года он приступил 
к постройке над каменной просфор-
ней второго деревянного этажа. Поме-
щение для владыки Феофана вышло 
просторное и вполне удобное. Сначала 
святитель не уединялся полностью, но 
потом окончательно ушел в полный 
затвор, перестав принимать посетите-
лей.

В первое время затвора редко, в 
хорошую погоду весною и летом, свя-
титель Феофан выходил погулять в 
лес. Такие прогулки чередовались с 
еще более редким катанием на лоша-
ди в легком экипаже в сопровождении 
келейника. Зимою и летом святитель 
ежедневно гулял по балкону, пристро-
енному к покоям с северной стороны. 
Этот балкон тянулся во всю длину зда-
ния и от посторонних глаз был защи-
щен резною решеткой, выпиленной 
самим Затворником.

В кельях святителя был всегда све-
жий воздух, одевался он чисто и тепло, 
стол имел простой, но не скудный. 
Занятия умственные и работы физи-

ческие совершались в определенное 
время. Этот порядок, заведенный 
самим святителем, способствовал его 
плодотворной работе.

Описание кельи святителя сохра-
нилось в статье неизвестного автора 
«В келье затворника», опубликован-
ной в апреле 1894 года в журнале 
«Душеполезное чтение». Уникаль-
ность этих воспоминаний в том, что 
они написаны сразу после кончины 
святителя, когда в его покоях прово-
дился разбор вещей. Вся обстановка в 
келье в то время была полностью 
сохранна. «Стены деревянные, без 
обоев, несколько потемневшие от вре-
мени. Мебель и вся обстановка до 
последней крайности простые и вет-
хие. Шкаф с угольником из простого 
дерева, оцененный в один рубль... 
Комод - в два рубля... Простой стол, 
ветхий... Складной аналой, ветхий... 
Железная кровать, складная, ценою в 
один рубль... Диваны березового дере-
ва, с жестяными сидениями - все 
ценою три рубля серебром... Все 
остальное в таком же роде....»

Как признавался в одном из писем 
святитель Феофан, «праздность - злая 
товарка». В его келье было много 
вещей, которые свидетельствовали о 
разносторонних занятиях святителя: 

два ящика с инструментами - токар-
ными, столярными, переплетными - 
палитра для красок и кисти. Фотогра-
фический аппарат, станок для выпи-
ливания из дерева, верстак, токарные 
станки. Телескоп. Два микроскопа, 
анатомический атлас, шесть атласов 
географии общей, церковной и 
библейской. В келье находилась одна 
из богатейших частных библиотек 
того времени, а также иконы, напи-
санные самим святителем Феофаном: 
Распятие, Воскресение Христово, Сня-
тие со Креста, Спаситель в терновом 
венце, Богоявление, иконы святителя 
Тихона Задонского, Митрофания 
Воронежского, свв. Антония и Феодо-
сия Киево-Печерских, св. Александра 
Невского и др.

В дар своим духовным детям свя-
титель любил посылать небольшие 
вещицы, сделанные своими руками, 
сопровождая такие подарки назида-
тельными напутствиями: «С праздни-
ками прошедшими и наступившим 
Новым годом поздравляю. Виноват, 
что долго не отвечал. Леность обуяла. 
А тут пришла охота сработать что-
нибудь. Из работ - все точенье - 
маленький подсвечник тому, кто дол-
жен больше всех молиться; солонка 

кормилице - матушке; свеча неугаси-
мая (скрывающая игольник) и откры-
тый игольник красавицам, которых 
долг работать без просыпу».

Очень часто святитель отправлял 
книгорезки собственного производ-
ства: «Влагаю и две книгорезки (дере-
вянные ножи собственного точения): 
одну для супруги вашей, а другую для 
вас. Книги делать трудновато, а книго-
резки (точить на токарном станке) 
очень легко. Вот и собираюсь первое 
заменить вторым».

Время затвора явилось самым пло-
дотворным этапом его деятельности 
как духовного писателя и богослова. 
На Выше были написаны известные 
нравоучительные, истолковательные и 
переводные творения святителя. 
Одним из важнейших творений святи-
теля являются труды по изъяснению 
Слова Божия, которые стали значи-
тельным вкладом в русскую библеи-
стику: толкование Посланий апостола 
Павла, толкования на 33-й, 118-й пса-
лом, толкование Шестопсалмия. В 
период затвора были подготовлены 
основные переводные сочинения: 
«Добротолюбие», «Невидимая брань», 
«Древние иноческие уставы» и др.

За эти труды все духовные акаде-
мии Русской Православной Церкви и 
Берлинское братство избрали святите-
ля Феофана своим почетным членом, 
а Петербургская присвоила ему в 1890 
году звание доктора богословия.

Кроме научных занятий, святитель 
в затворе вел обширную переписку. 
Ежедневно ему приходило от двадца-
ти до сорока писем, на которые он сам 
писал подробные ответы. Святитель 
чутко улавливал духовные потребно-
сти адресата, обстоятельно разъяснял 
все вопросы и недоумения. Живо реа-
гировал на события, которые происхо-
дили в церковной и общественной 
жизни, обсуждал вопросы перевода 
Библии на современный русский 
язык, события Русско-турецкой войны 
1877-1878 годов и др.

В последние годы святитель гото-
вился принять схиму и сам сшил схим-
ническое облачение. Но Господь судил 
иначе. Святитель Феофан почил после 
Божественной литургии на праздник 
Богоявления Господня 6/19 января 
1894 года.

Сейчас мощи святителя Феофана, 
которым приезжают поклониться все 
больше и больше паломников, нахо-
дятся в Казанском соборе Успенского 
Вышенского монастыря. 

В восстановленных кельях святи-
теля Феофана в июне 2011 года освя-
щена домовая церковка святителя и 
открыт музей. Здесь, как ни в каком 
другом месте, можно соприкоснуться с 
сокровенной тайной затвора.

В преддверии юбилея - 200-летия 
со дня рождения святителя Феофана, 
Затворника Вышенского, который по 
благословению Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла 
будет отмечаться в 2015 году на обще-
церковном уровне, Выша приобретает 
тот вид, который был так дорог святи-
телю. О своей любимой обители он 
писал, что ее «можно променять толь-
ко на Царство Небесное».

Варвара  Каширина, 
Православие.Ru

ЗАТВОР СВЯТИТЕЛЯ 
ФЕОФАНА

Келья святителя Феофана. Рис. Л. А. Вороновой

Святитель Феофан Затворник 



12 Святые

13 января 2015 года старец Паисий, 
чьи поучения очень любимы право-
славными христианами в России, Свя-
щенным Синодом Вселенского Патри-
архата причислен к лику святых Пра-
вославной Церкви.

«ХОЧУ ОСТАВИТЬ МОНАХА»

Преподобный Паисий родился в 
1924 году в семье, из которой происхо-
дил еще один греческий святой - пре-
подобный Арсений Каппадокийский. 
Он и дал будущему старцу имя при 
крещении - Арсений. Родители хотели 
назвать ребенка в честь деда - Христос. 
Однако преподобный Арсений сказал: 
«Хорошо, вы хотите оставить кого-то, 
кто пошел бы по стопам деда. А разве я 
не хочу оставить монаха, который 
пошел бы по моим стопам?»

Уже в детстве Арсений был уверен 
в своем будущем пути. Когда его спра-
шивали, кем он станет, когда вырастет, 
он с твердостью отвечал: «Монахом». 
В школьные годы он много читал Свя-
щенное Писание и жития святых, 
собрал целую коробку житий.

ДАЖЕ ЕСЛИ ОН БЫЛ ПРОСТО 
ЧЕЛОВЕКОМ...

Старец Паисий вспоминал один 
эпизод из своего детства: «С одиннад-
цатилетнего возраста я читал жития 
святых, постился и совершал бдения. 
Мой старший брат отбирал у меня 
жития и прятал их. Но ему не удалось 
добиться своего. Я уходил в лес и про-
должал читать. Тогда один из друзей 
моего брата, Костас, сказал ему: «Я 
тебе его исправлю».

Костас пришел к нам в дом и начал 
рассказывать мне теорию Дарвина. 
Тогда я поколебался и решил: «Пойду 
помолюсь, и если Христос - Бог, то Он 
явится мне, чтобы я перестал коле-
баться в вере. Он даст знак - тенью, 
голосом или чем-то подобным». Э, 
настолько в те годы у меня хватало 
ума. Уединившись, я начал класть 
поклоны и молиться несколько часов 
подряд. Но я ничего не увидел и не 
услышал. Совершенно выбившись из 
сил, я остановился. Тут я вспомнил 
одну сказанную Костасом фразу: «Я 
признаю, что Христос был Человеком 
выдающимся - праведным, доброде-
тельным. Его соплеменники позавидо-
вали Его добродетели и осудили Его на 
смерть». Тогда я решил: «Раз Христос 
был таким, то - даже если Он был про-
сто Человеком - Его стоит полюбить, 
послушаться и принести себя в жертву 
ради Него»».

СВЯЗЬ С ГЛАВШТАБОМ И С БОГОМ

Когда в Греции началась граждан-
ская война, Арсений был призван в 
действующую армию, где служил три с 
половиной года радистом.

Он вспоминал: «Однажды наш 
полубатальон попал в окружение, про-
тив нас было больше тысячи мятежни-
ков. Мы окопались за скалами, кото-
рые представляли собой как бы есте-
ственное оборонительное сооружение.

Я присоединился к ребятам, стал 
носить ящики с боеприпасами, а в про-
межутках бегал к рации, пытаясь сое-
диниться с главным штабом. После 
многих попыток я установил связь и 
сообщил, что мы находимся в опасно-
сти. На следующий день, когда мятеж-
ники приблизились к нам так близко, 
что мы уже слышали их брань, - при-
летела наша штурмовая авиация и раз-
била их в пух и прах».

Старец рассказывал об этом случае 
тем, кто спрашивал его о том, какую 

пользу приносят 
людям монахи, 
отдалившиеся от 
общества. «Монахи 
- это радисты Церк-
ви. Если своей 
молитвой они уста-
навливают связь с 
Богом, то Он спешит 
на помощь и помо-
гает более действен-
но. Лишний оди-
ночный выстрел 
погоды не сделал, а 
вот когда прилетела 
авиация - это реши-
ло судьбу сраже-
ния».

АГНЕЦ ТРЕПЕЩЕТ, 
КАК ЖИВОЙ ЯГНЕНОК

После службы в 
армии Арсений 
впервые посетил 
Афон. Однако про-
был там недолго - 
только измучился в 
поисках наставника 
и вернулся к семье 
по просьбе отца, 
которому в то время 
было сложно справ-
ляться с хозяйством 
после женитьбы 
старшего сына.

От родных он не 
скрывал, что от 
монашеского пути 
не отказался. Но 
говорил им, что 
остается в миру 
оттого, что еще не готов к монашеству 
- чтобы близкие не переживали из-за 
того, что исполнение его желания 
задерживается из-за них.

В марте 1953 года Арсений вновь 
отправился на Афон и оказался в мона-
стыре Эсфигмен.

Старец рассказывал об одном пере-
живании того времени: «Я помогал в 
церкви, неся послушание пономаря во 
время всенощных бдений. Однажды, 
стоя в алтаре, я наблюдал за совершав-
шим проскомидию священником. 
Когда священник произнес слова 
«жрется Агнец Божий», я увидел, что 
Агнец на дискосе трепещет, как живой 
ягненок, которого режут. Разве мог я 
после этого случая дерзнуть еще раз 
приблизиться к священнику во время 
проскомидии! Из этого видно, что 
Таинство начинается еще с проскоми-
дии, что бы там ни говорили некото-
рые»...

27 марта 1954 года послушник 
Арсений принял рясофорный постриг 
с именем Аверкий.

У БОГА СВОЙ ПЛАН

Отец Аверкий искал уединения. 
После Эсфигмена он жил в монастыре 
Филофей, где был пострижен в ман-
тию с именем Паисий.

Он пытался уйти дальше от людей. 
Даже однажды договорился с лодоч-
ником, который должен был отвезти 
его на пустынный остров. Но лодочник 
почему-то не выполнил обещания и не 
пришел в оговоренное время...

Еще раздумывал о том, чтобы 
стать послушником у старца в отда-
ленном скиту. Однако и этого не полу-
чилось: тот старец скончался. Отец 
Паисий потом говорил: «Какая же 
меня ждала беда, если бы я перешел к 
отцу Петру! После его кончины я 
остался бы один и без тормозов бро-
сился бы в аскезу. Что бы сделал со 
мной диавол!»

Старец Паисий затем и вовсе ока-
зался вдали от Афона - в монастыре 
Стомион: «Я хотел одного, но у Бога 
был Свой план. Однако впоследствии 
оказалось, что я перешел туда главным 
образом для того, чтобы помочь вось-
мидесяти совратившимся в проте-
стантство семьям вернуться в Право-
славие».

САДИК БОЖИЕЙ МАТЕРИ

Отец Паисий, еще будучи в армии, 
дал Богоматери обет потрудиться на 
восстановлении Ее сгоревшей обите-
ли. «Я думал, что поскольку стал мона-
хом, то Божия Матерь не взыщет с 
меня исполнения этого обета. Но, 
видно, Она этого хотела»,- рассказы-
вал он.

Старец называл Стомион «садиком 
Святой Богородицы» в напоминание о 
саде Божией Матери - Святой Афон-
ской Горе.

Пречистая Дева не оставляла попе-
чения о старце. Он вспоминал: «Когда 
заливали бетон, пришли помочь семь-
десят человек. Неожиданно, в самый 
разгар работы, мастера говорят мне: 
«Не хватает двадцати мешков цемен-
та». Что тут делать? Я оказался в труд-
ном положении. «Оставлять работу 
недоделанной нельзя»,- говорят масте-
ра. Я поспешил в церковь, зажег свеч-
ку и на коленях стал просить Божию 
Матерь о помощи. Потом вернулся к 
мастерам и велел им продолжать зали-
вать бетон, не убавляя количества 
цемента в растворе. А когда мы закон-
чили, у нас осталось еще пять лишних 
мешков цемента!»

В Стомионе отец Паисий пробыл 
до 1962 года и отправился оттуда на 
Синай, закончив восстановление оби-
тели и сделав, пожалуй, главное дело в 
этом месте - изгнал оттуда протестан-
тов, которые одно время стали очень 
активно проповедовать и увлекли за 
собой жителей близлежащих селений.

ЕСЛИ ЖЕ У ТЕБЯ НЕТ ДРУЗЕЙ СВЯТЫХ, 
ТО ДРУЖИ С ДИКИМИ ЖИВОТНЫМИ

На Синае старец переселился в 
келью святых Галактиона и Еписти-
мии, которая отстоит от монастыря на 
расстоянии чуть меньше часа пешего 
пути.

О жизни там он рассказывал так: 
«Пустыня избавляет человека от стра-
стей. Если ты отнесешься к пустыне с 
почтением и подстроишь себя под 
нее, то она даст тебе прочувствовать 
свое утешение.

Я дружил с двумя куропатками. 
Птицы прилетали посидеть со мной 
за компанию и меня утешить. Куда бы 
я ни шел, они - слыша мои шаги - при-
летали и садились рядом.

У диких животных я нашел боль-
ше любочестия, чем у многих людей. 
Лучше дружить с животными, чем с 
людьми мира сего. Если - после Бога 
- ты хочешь иметь истинного друга, то 
подружись со святыми. Если же у тебя 
нет друзей святых, то дружи с дикими 
животными».

О ПОЛЬЗЕ МУЧЕНИЯ

В конце 1966 года отец Паисий 
перенес серьезную операцию - ему 
удалили долю левого и небольшую 
часть правого легкого, в которых было 
много воспалительных очагов. Опера-
ция длилась около десяти часов с 
сильным кровотечением, которое 
врачи никак не могли остановить. 
Хирургическое вмешательство дало 
осложнение на глаза - зрение в левом 
сильно упало.

Но и тут старец увидел только 
повод благодарить Бога: «Эта болезнь 
принесла мне большую пользу. Рань-
ше, читая в Священном Писании о 
Страстях Господних, я воспринимал 
это просто как исторический факт. И 
о мучениях святых - также. Отныне 
же я буду им сопереживать, потому 
что и самому мне довелось пережить 
небольшую боль. Вот уже двадцать 
пять дней, как я не могу прийти в себя 
от страданий».

НЕ ХРИСТОС КО МНЕ, А Я К НЕМУ

Так каким же был преподобный 
Паисий? Его житие не уместить в 
небольшую статью - огромный том 
написан и издан. И даже самых ярких 
эпизодов всех не пересказать.

Приведу один из последних - 
перед самой кончиной, в июле 1994 
года.

С трудом и страданиями (у старца 
был рак, давший метастазы в печень), 
но самостоятельно преподобный при-
ходил в храм причащаться. Когда ему 
предлагали, чтобы священник прича-
щал его в келье, он отказывался, гово-
ря:

-  Не Христос должен идти ко мне, 
а я к Нему.

Наверно, это и есть главный ответ 
на вопрос, каким он был. Все время 
стремящимся ко Христу.

Просто? Обычно? Так про всех 
святых говорят? Наверное. Святые - 
очень простые люди. Они просто идут 
к Нему. Только этот простой путь надо 
выбрать и никуда не сворачивать. 
Несмотря на то, что у Бога может быть 
Свой план, а не наш. Несмотря на 
лишения, трудности и страдания.

Преподобный Паисий Святогорец 
смог, и мы можем, знакомясь с ним 
через книги, молясь ему, что-то 
понять. Понять эту сложную простоту 
выбора.

Александра  Родионова, 
Православие и современность

КАКОЙ ОН, ПРЕПОДОБНЫЙ 
ПАИСИЙ СВЯТОГОРЕЦ?

Преподобный Паисий Святогорец
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В Неделю по Богоявлении звучит 
краткое Евангелие от Матфея о том, 
как Христос приходит в Галилею, 
когда узнает, что Иоанн Предтеча взят 
и заключен в темницу. Начинается 
общественное служение Господа роду 
человеческому, и мы слышим первую 
Его проповедь. Когда она звучит? 
Когда до слуха Христа доходит весть о 
страданиях Его святых — большего из 
рожденных женами. До этого Господь 
не приходил в Галилею, Он давал воз-
можность Предтече исполнить его слу-
жение — «приготовить путь Господу, 
прямыми сделать стези Его». А теперь, 
когда Предтеча взят, когда восходит 
Солнце Правды — Христос — все звез-
ды и луна исчезают. Перед нами — 
только Господь. 

Он приходит в эту землю, чтобы 
показать, что люди, которые внимают 
проповеди покаяния, никогда не быва-
ют оставленными Богом. И когда у них 
отнимаются самые достойные мужи, 
Господь посылает других, еще лучших, 
или Сам приходит. Церковь Его никог-
да не бывает оставленной. Он прихо-
дит Сам и напоминает слова Пророка: 
«Народ, сидящий во тьме, увидел свет 
великий, и сидящим в стране и тени 
смертной воссиял свет». 

Этот свет называется великим, 
потому что исходит от Его благове-
стия. И он выше того света, который 
был прежде в Законе, открывающем 
естественное добро, жизнь по совести 
и стыду. Свет, который открывает Хри-
стос, — великий, все превосходящий 
свет. Он открывает глубины вечных 
тайн Божиих, и он далеко простирает-
ся, через все века. Он будет все ярче 
сиять, этот свет. То, что говорит Хри-
стос, — начало, заря нового дня, и она 
будет расти, пока не наступит день и не 
воскликнет Церковь: «Сей день, егоже 
сотвори Господь, возрадуемся и возве-
селимся в онь» — до Пасхи Господней 
в судьбе каждого человека и в истории 
всего рода человеческого. 

Люди — все, кто без Христа, — 
находятся во тьме. Они сами тьма, и 
они сидят во тьме. Они могут зани-
маться активной деятельностью, быть 
какими угодно подвижниками — они 
сидят во тьме. У каждого человека — 
состояние того, кто сидит во тьме, кто 
не имеет никакой реальной надежды 
когда-либо выйти из нее. Люди — во 
тьме, потому что они возлюбили тьму 
больше света. Почему они тьму возлю-
били больше света? Потому что дела 
их были злы, и они боятся прийти к 
свету. Но если человек ненавидит зло, 
которое он творит, то свет, возвещае-
мый Христом, открывается ему как 
спасение. 

«Покайтесь, — говорит Господь, — 
ибо приблизилось Царство Небесное». 
Он говорит те же самые слова, что и 
Предтеча, когда выходит на пропо-
ведь. Проповедник истины не ищет 
новых слов. Он ищет истину. Он повто-
ряет слова, которые уже были сказаны 
до него, но теперь они внезапно рас-
крываются на новой, безконечно луч-
шей глубине. Царство Божие прибли-
зилось — вот основание для покаяния. 
И чем ближе к нам Царство Божие, 
чем ближе кончина мира, чем больше 
в мире сгущается тьма, тем к большему 
покаянию призывает Церковь Свою, 
весь род человеческий, каждого из нас 
Господь.

Ну а как нам покаяться, если нет у 
нас покаяния? И разве не сказал Сам 
Господь: «Никто не может придти ко 
Мне, если Отец Небесный не привлечет 
его»? Но Господь также сказал: «При-
дите ко Мне, все труждающиеся и обре-
мененные» — обремененные многими 
скорбями этой жизни, самыми велики-
ми из которых являются скорби греха. 

«Приходящего ко Мне не изгоню 
вон», — говорит Он. Всякого, кто нена-
видит тьму, кто обращается ко Госпо-
ду, Господь принимает. Только по дару 
Христа, по Его благодати бывает под-
линное покаяние. Но оно открывается 
по мере того, как человек желает света, 
устремляется к нему. Это соединение 
совершенной, благой Божественной 
воли с волей человеческой, ищущей 
света, и есть тайна покаяния. Этим сое-
динением сокрушается медная стена, 
как говорят святые отцы, отделяющая 
человека от Бога, которая есть смерть, 
и смерть вечная. Крепость этой стены 
— во всех наших грехах во главе с гор-
дыней, с отказом от покаяния. 

Подлинное покаяние дается толь-
ко крещеному человеку. Да, крещению 
должно предшествовать покаяние, как 
Предтеча предшествует Христу — осо-
знание человеком, что есть добро и 
зло, что самое главное в человеке — его 
совесть, его жизнь по правде, доступ-
ной ему. Но подлинное покаяние начи-
нается только тогда, когда человек 
принимает крещение, когда он запе-
чатлевается светом Божественным — 
все его существо, и душа и тело, все 

члены его тела. Этот свет судит жизнь 
человека, и в свете Божием человек 
измеряет все, что происходит с ним. И 
таким образом он обретает покаяние. 

Кто не кается, пусть он даже креще-
ный человек, на самом деле он как 
некрещеный. Дары, которые он полу-
чил, в суд ему и во осуждение. Лучше 
было бы ему быть некрещеным, чем, 
приняв этот дар света, жить без покая-
ния, без устремления к совершенству, 
которое открывается в Богочеловеке 
Христе. 

Но когда человек кается, он узнает 
радость покаяния. Преподобный 
Исаак Сирин говорит, что многие, осо-
бенно когда они начинают путь ко 
Христу, узнают, что значат слова: 
«Блаженны плачущие, ибо они уте-
шатся». Это дар слез, который Господь 
дает душе, оттого что в глубину есте-
ства человеческого проникает благо-
дать Божия. И это слезы радостные, 
слезы, в которых надежда, что все обе-
тования Божии исполнятся. 

Мы должны увидеть, что на самом 
деле нет таких слез, которые могли бы 
омыть наши грехи. Ни один, самый 
малейший грех не может быть уничто-
жен самыми великими нашими усили-
ями. Потому что в самом малейшем 
грехе присутствует смерть, и смерть 
вечная. Это возможно только по дару 
Христову. По благодати, которая дей-
ствует в человеке, соединяясь с его сво-
бодной волей, избирающей добро. 

Покаяние и крещение — вот еди-
ная тайна всей нашей духовной жизни. 
Церковь Христова с самого начала 
была удивительно облагодатствована 
Богом за то, что люди приняли креще-
ние. Как она избыточествовала благо-
датью, чрезвычайными дарами Духа 
Святого, оттого что люди были креще-
ны. И как она запечатлелась печатью 
веры — мученичеством, оживотворяю-
щим весь род человеческий. И теперь, 
может быть, Церковь живет в ожида-
нии новой эпохи, нового, еще более 
духовно богатого периода своей исто-
рии — периода покаяния, который не 
уступит ни в чем ни древним време-
нам, прославленным мученичеством, 
ни недавним временам, когда столько 
мучеников воссияло в нашей Церкви 

во главе с Царственными мучениками. 
Смысл их мученичества заключается в 
том, чтобы привести к покаянию всех 
людей, когда слава Божия открылась 
бы с несравненною доселе силою. 

Сатана знает об этом, и потому все 
усилия его направлены на то, чтобы не 
было покаяния, чтобы как бы и не 
было в нем нужды. Для этого ему надо 
утвердить грех как норму в массовом 
сознании, чтобы люди не страшились 
греха. Что победит — благодать Божия 
или диавол, как он, кажется, побежда-
ет сейчас? Или благодаря покаянию, 
которое явим мы, уже знающие кре-
щение и знающие благодать крещения 
и покаяния, произойдут потрясающие, 
невиданные перемены? 

Пусть никто не стыдится, что бы с 
ним ни произошло, возвратиться к 
Пастырю Доброму, Который всегда его 
радостно примет. Чтобы восторже-
ствовала слава Креста над безчестием 
греха. Чтобы прославилось милосер-
дие Божие, которого хватит у Господа 
для каждого грешника. 

Разумеется, мир не замечает чело-
века, приносящего покаяние. Как будто 
ничего не переменилось в мире. Но 
великий праздник бывает на небесах, 
когда человек истинно кается. Как если 
бы это было самое благороднейшее, 
самое достойнейшее дело из всего, что 
есть на свете. А это ведь действительно 
так! Тот, кто кается, пусть это всего 
один человек, больше соответствует 
замыслу Божию о роде человеческом, 
чем все другие самые достойные люди, 
как будто не имеющие нужды в покая-
нии. Замыслу о спасении грешников, 
открываемому в Превечном Совете, в 
Откровении Агнца Божия, вземлюще-
го грехи мира. И такой человек прини-
мает плоды древа жизни, плоды Креста 
Христова и получает освящение Божие. 

Так велик дар покаяния, что свя-
тые отцы, все подвижники с самых 
древних времен, видя, что первыми 
входят в Царство Божие блудницы и 
мытари кающиеся, как Сам Христос 
говорит, стали приносить такое покая-
ние, как будто они сами блудники и 
мытари, как будто они хуже всех, ни на 
что не годные люди. И они так преу-
спели в этом, что многие стали думать, 
что покаяние — для святых, а что каса-
ется нас, мы будем угождать Богу пре-
жде всего своими добрыми делами. 
Забывая, что все обнажено пред очами 
Божиими и что нет ничего доброго в 
человеке, как Сам Господь говорит: 
«Нет праведного, нет ни одного» (Пс. 
52, 4), и всякая праведность наша — 
как грязная одежда блудницы, по 
выражению пророка (Ис. 64, 6). 

Когда человеку даруется покаяние, 
когда он исповедует не одними устами 
вместе со всею Церковью перед Чашею 
Христовой: «От них же, грешников, я 
первый», когда он видит ужас своего 
греха, он знает, что только Кровью 
Христовой может он стать праведным, 
омыться от всякой нечистоты. Ему 
открывается новая жизнь, где нет 
места греху, и он слышит голос Спаси-
теля, что Царство Божие приблизи-
лось и уже сейчас входит в сердца тех, 
кто неложно кается. 

Протоиерей Александр Шаргунов, 
настоятель храма свт. Николая 

в Пыжах, член Союза писателей России

КАК НАМ ПОКАЯТЬСЯ, ЕСЛИ 
НЕТ У НАС ПОКАЯНИЯ?
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Предлагаем вниманию чита-
телей дискуссию - недавно 
прошедший круглый стол 

на Радио «Радонеж». Его участни-
ки: ведущая; писательница  Елена 
Чудинова; шеф-редактор француз-
ского вещания МИА «Россия сегод-
ня» Александр Артамонов; прото-
иерей Димитрий Смирнов; дирек-
тор радиостанции «Радонеж» Евге-
ний Никифоров.

Ведущая: Напомню, в дни, когда 
мы все праздновали приход Спасителя 
на землю, Рождество Христово, в центре 
Европы свершилось жуткое злодеяние. 
Воинствующие исламисты расстреляли  
редакцию французского журнала 
«Charlie Hebdo», известного своей анти-
религиозной направленностью и скан-
дальными карикатурами, зачастую весь-
ма оскорбительными и болезненными.

Этот журнал снискал  скандальную 
известность благодаря изображениям 
пророка Мухаммеда. Угрозы в адрес жур-
налистов начались еще в 2006 году, после 
перепечатки карикатур на пророка из 
одной датской газеты. Вскоре после оче-
редной публикации антиисламского 
характера здание редакции сожгли 
дотла, главному редактору тогда выдели-
ли полицейскую охрану. Число угроз, 
поступающих в его адрес, не переставало 
увеличиваться, но к предупреждениям 
никто не прислушался, и вот череда 
терактов началась нападением на редак-
цию журнала. В результате погибли 17 
человек, в том числе трое полицейских. 
Во многих городах Европы, в том числе и 
в нашей столице, прошли различные 
акции в поддержку погибших 
художников-кари кату рис тов в знак соли-
дарности с ними.

Какой урок из этого должны извлечь 
мы, православные, как расценивать эти 
события?

Елена Чудинова: Коллеги, мы 
сегодня собрались по поводу, который 
потряс Европу. И, конечно, мы не могли 
остаться равнодушными. Мне вспомина-
ется недавний комментарий депутата 
Ярослава Нилова, который подчеркнул, 
что эта трагедия лишний раз подтверди-
ла правоту России, которая ввела уголов-
ную ответственность за оскорбление 
чувств верующих. Мне хотелось бы воз-
разить относительно того, сколь прекрас-
но введение уголовного наказания за 
оскорбление чувств верующих. Неужели 
глубокоуважаемый депутат полагает, что 
люди, которые намереваются совершить 
убийство – вместо этого пойдут в суд и 
будут судиться в цивилизованном поряд-
ке? Все мы играем в толерантные поддав-
ки: если русский убил кавказца - это 
фашизм, если кавказец убил русского - 
это бытовой конфликт. То же самое про-
исходит в вопросах религии. Кто 
вы игрывает в России от закона об оскор-
блении чувств верующих, мы прекрасно 
знаем. Должны быть законы против 
хулиганства, но оскорбление чувств веру-
ющих давайте вводить тогда, когда у нас 
будет государственная религия.

А. Артамонов: Я могу только согла-
ситься с Еленой по этому поводу, потому 
что оскорбление чувств верующих спо-
собно работать в одностороннем порядке 
и, к сожалению, не в пользу наших с вами 
православных единоверцев. Я больше 
специализируюсь по французской и 
чисто европейской тематике. Напомню, 
что господин Сатановский, может быть, и 
неправославный человек и не разделяет 
наши с вами взгляды, он - большой спе-
циалист в области ближневосточной 
проблематики ислама, тем не менее он 
ссылается на книгу «Мечеть Парижской 
Богоматери». Когда ему задали вопрос: 
«Чего можно ожидать в дальнейшем в 
развитии отношений между воинствен-
ными исламистами на территории Фран-
ции и традиционными французами, 
католиками по своему традиционному 
вероисповеданию (они, скорее, не верую-

щие католики, а традиционалисты, не 
более того)?», он сказал: «Читайте книгу 
Чудиновой («Мечеть Парижской Бого-
матери» - ред.), там все прописано, нам 
предстоит ожидать создание халифата».

Е. Чудинова: Действительно, джи-
хад набирает обороты. Все время я слышу 
от либеральной прессы - в данном случае 
Сатановский, конечно, молодец, потому 
что от многих неправославных людей я 
слышу: «Не надо провоцировать, не надо 
провоцировать, не надо провоциро-
вать...». Но, поймите, уступая - нельзя 
остановиться. Оруэлл, к которому я апел-
лирую, в названии своего романа в свое 
время показал, что чем страшнее террор, 
тем ничтожнее поводы к его проявлению 
и наоборот. Т. е. это страшный механизм. 
Если ничего не писать про ислам, то 
будут придирки, например, к Домам 
моды. Допустим, какой-нибудь кутюрье 
выступает с показом мод - вечернее пла-
тье с открытыми руками, декольте. К 
нему приходят и его убивают. Почему? 
Потому что он неприличен с точки зре-
ния ислама. Он думать не думал об этом. 
Поймите: уступая - нельзя остановиться. 
Поэтому надо наступать!

А. Артамонов: А каким образом? 
Наступать на кого? Около 20 миллионов 
мусульман проживают на территории 
России. Каким образом, не разрушая 
этого социального мира, достаточно 
хрупкого, который создался у нас в Рос-
сийской Федерации, можно справиться с 
проблемой продвижения ислама по пла-
нете Земля?

Е. Чудинова: Во-первых, в Россий-
ской империи был положительный опыт 
мирного сосуществования с исламскими 
народами. У меня есть хороший эксперт в 
области ислама - Раис Сулейманов в 
Казани, ему трудно, ему все время угро-
жают, его преследуют, но он выступает за 
то, что у татар должны быть татарские 
представители духовенства, а не неиз-
вестно откуда пришедшие (то есть извест-
но откуда…), накачанные определенны-
ми идеями, деньгами. А с российским 
исламом, когда он был самодостаточен, 
мы могли только спорить о том, чья 
религия истиннее. Там некоторые обра-
щались в Православие. Но в последние 
десятилетия существования Российской 
Империи было достигнуто равновесие. 
Мы трудно замиряли Кавказ, но мы 
мудро себя вели в  среднеазиатском реги-
оне. Западным европейцам есть чему 
поучиться у нас - европейцев восточных.

Ведущая: Елена, простите, а Вы 
считаете, что тот опыт может еще рабо-
тать? Ведь все-таки были другие реалии, 
другой ислам, не было международного 
терроризма?

Е. Чудинова: Так просто мы этот 
опыт не введем обратно, но делать шаги в 
этом направлении можно. Пресечь при-
бывание так называемого духовенства в 
Россию из всяких Эмиратов и других 
интересных мест. Российский ислам 
вполне самодостаточен. Не надо нам 
ваших культурных центров, ваших учи-
телей, все у нас у самих есть. Подчеркну 
- я говорю о государственной безопасно-
сти, не о религиозной составляющей. 
Потому что я ни в коем случае не сторон-
ница того, что у каждого своя традицион-

ная религия. Я исламофобка, я этого 
слова не боюсь, потому что фобия - это 
естественное состояние человека по отно-
шению ко всему пришлому, чуждому. В 
любой стране пришлый человек всегда 
от века, от древности должен был дока-
зать, что он пришел с миром, что он при-
нес полезные ремесла, что он может 
встроиться в общество. Теперь, во време-
на толерантности, к нам приходят и гово-
рят: «Как, вы не согласны, что мы несем 
только добро, свет, любовь, вообще - вос-
хитительный мешок киндерсюрпризов? 
Да вы - исламофобы!» Да, мы - исламо-
фобы. Нет традиционных религий, это 
все сказочки евразийцев, есть только 
истинная религия - Христос. Но тем не 
менее спор об истинности веры должен 
протекать в цивилизованном поле и с 
нашими согражданами,  которые имеют 
ровно те же самые юридические и про-
чие права. Мы должны думать о взаим-
ном сосуществовании. Многие, я наде-
юсь, в России проявят добрую волю по 
искоренению террора. Мы этого ждем от 
мусульманского сообщества. Оно не ста-
нет  предполагать, что мы встанем и при-
бежим: «Ах, вы ни в чем не виноваты, вы 
хорошие, вы не такие». Пусть оно само 
скажет: «Мы не такие, поверьте нам, мы 
докажем». Мы этого ждем.

Ведущая: Александр, как бы Вы 
сами ответили на вопрос, который зада-
ли Елене?

А. Артамонов: Для меня вопрос 
вдвойне интересный, т. к. я доктор соци-
альных наук Франции и Ватикана, много 
лет там жил, в Россию вернулся только 14 
лет назад из моих 47 лет жизни.  Сейчас 
происходит некое столкновение цивили-
заций. Это столкновение цивилизаций 
дошло до некого экстрима. Конечно же, у 
нас пароксизм, кульминация того, что 
копилось уже давно. Тем не менее есть 
технический подход к вопросу. Если 
разобраться в самой истории мировых 
религий, то Православие, которое мы с 
вами исповедуем, религия мирная. Исти-
на - это Христос. Но в отличие от католи-
ков, коих я знаю очень хорошо, и от 
мусульман, Православие никогда не 
занималось прозелитизмом, т. е. насиль-
ственным обращением людей в свою 
веру. Католический принцип, который 
ислам также исповедует, он называется 
«компреле энтраре» -  по латыни «заставь 
войти», т. е. насильственно приобщи к 
религии - он  никогда не был присущ 
Православию.

У нас это не входило в идеологию. У 
Ватикана была идеология, и она остается. 
Несения света во весь мир. Ватикан счи-
тает, что он должен распространять свет, 
а уж каким способом - никто так до конца 
с инквизицией и не разобрался. Кто был 
прав, кто неправ -  не важно. Я сейчас не 
хочу уходить в историю Ватикана, я про-
сто хочу сказать, что есть религии, кото-
рые признают для себя насильственный 
путь, и ислам относится к этим религиям. 
Ислам признает для себя насильственное 
распространение своей веры, так же, как, 
к сожалению, признавали католики. У 
ислама «рай покоится в тени мечей» - это 
цитата из Корана. Хотя бы меня сейчас 
растерзали мусульмане, и я знаю, что они 
говорят, что нельзя якобы насильственно 
обращать так называемых «тхимми», т. е. 
подзащитных - христиан и иудеев, но мы 
с вами знаем, что этот якобы запрет на 
насильственное обращение мусульмане 
обходят сплошь и рядом. Да, нельзя, но, с 
другой стороны, если вы не мусульма-
нин, как сейчас исламское государство 
для себя решило (хотя они называют его 
сектой, тем не менее), это значит, что вы 
не можете проживать, например, в Масу-
ле или Сирии, где христиан осталось 
несколько сот человек, а было десятки 
тысяч.

Е. Чудинова: Мы сейчас сидим в 
студии, где портрет Евгения Родионова. 
Да, его никто не принуждал. Да, хочешь 
- умирай, хочешь - отрекайся от Христа. 
Полная свобода. Юноша выбрал Христа.

А. Артамонов: Но в Православии, я 
хотел бы подчеркнуть еще раз, мы живем 
в своей традиционной зоне, и я все-таки 
полностью с Вами согласен, что было 
всякое, но открыто, насильственно не 
обращали. Ислам же это признает нор-
мальным путем. Есть скрытые суры или 
скрытый сурат: если с мусульманским 
государством есть сопредельные нему-
сульманские государства, то это - терри-
тория войны, на ней можно вести войну.

Е. Чудинова: Более того, напомню, 
что для мусульман все то, что хоть когда-
то было мусульманским, остается мусуль-
манским навсегда. Извините, напомню: 
мусульмане стояли под Пуатье, мусуль-
мане стояли под Веной, в общем, их 
скрытые претензии весьма широки.

А. Артамонов: Абсолютно верно. 
Особенно теперь, когда католические 
храмы, прямо по сценарию «Мечети 
Парижской Богоматери», уступают  тер-
риторию мусульманским мечетям, и это 
происходит не только юридически закон-
ным путем. Да, да, сейчас вполне нор-
мально, когда, с точки зрения француз-
ского закона, что вот такой-то храм не 
посещается паствой, прихожане пропа-
ли, что он стоит пустым, заброшен. Поэ-
тому давайте отдадим его тому, кто захо-
чет купить его для других целей.

Е. Чудинова: Покупают магомета-
не. Но, заметим, что при этом часто про-
сят лефевристы – католические традици-
оналисты, которые служат в старых гара-
жах, чуть ли не в конюшнях, переделан-
ных под церкви, а рядом  - пустой храм. 
Они просят: «Отдайте нам, у нас не хвата-
ет». А им не отдают.

А. Артамонов: И часто разрушают 
пустой храм, говорят, что здание пришло 
в негодность, опасно для окружающих. И 
я с болью в сердце и со слезами на глазах 
видел, как разрушали соборы XIX века – 
величественные, неоготические. Причем 
они не хотели падать, сопротивлялись 
этому насильственному уничтожению, 
это было страшное зрелище. И это все 
делает Франция. Но теперь появилась 
еще и новая методика. Вот, ислам счита-
ет, что территория, которая когда-то ему 
принадлежала, должна остаться за ним. 
Так вот, все те католические храмы, кото-
рые превращаются в мечеть, называются 
аль-фатиха, то есть военная победа. То 
есть храм, превращенный в мечеть, 
мусульманин называет аль-фатиха, это 
их завоевание и, естественно, они никуда 
не уйдут. Потому что отныне это террито-
рия Мекки, это то, что священно для них, 
это захват, трофей. Но еще есть и другая 
методика. Допустим, проходит служба, 
даже, может быть, Пасхальная или Рож-
дественская -  и вдруг в храме появляют-
ся мусульмане или, как любят теперь 
говорить, исламисты. Т. е. есть хорошие 
мусульмане и есть плохие, мусульмане их 
называют исламистами во Франции. Что 
они делают? Они разворачивают свои 
молитвенные коврики и прямо во время 
христианской службы (католической, в 
данном случае), рядом с алтарем начина-
ют в голос читать шахаду – свой «символ 
веры»: «Свидетельствую, что нет иного 
бога, кроме Аллаха, и свидетельствую, 
что Мухаммед – посланник Его»,  и начи-
нают молиться по-своему, т. е. на араб-
ском языке. Провокация! Паства, состоя-
щая из людей интеллигентных, культур-
ных, к сожалению, никак не готовая с 
оружием в руках  отстаивать свои убежде-
ния, начинает тихо от них отстраняться, 
потом уходит, потому что мусульмане 
занимаются этим регулярно. В результа-
те храм приходит в запустение, а потом 
превращается в эту самую «аль-фатиху» 
- территорию завоевания. Эта процедура 
разработана и широко применяется на 
территории Франции. Это больно гово-
рить, но давайте называть вещи своими 
именами и ставить точки над «и».

Ведущая: Думаю, что после этих 
событий там все-таки задумаются над 
этим. Но мы-то сами должны извлекать 
из этого урок…

УРОКИ ПАРИЖСКОЙ
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А. Артамонов: Ох, мы-то будем 
извлекать уроки. У нас были такие герои, 
как Женя Родионов, как солдаты псков-
ского батальона, который состоял из 
18-20-летних ребят, они погибли и не 
дали пройти исламистам на территорию 
Краснодарского края. Остались в живых  
двое или трое. Кто их учил, что надо с 
оружием в руках отстаивать свою страну 
и свою веру? Т. к. на них в данном случае 
шли исламисты, несущие войну. Ребята 
смогли отстоять свою веру, свою страну. 
Но во Франции этого нет.

Вера - основа всего. Мало того, давай-
те вспомним, что Эфиопия - это право-
славная область, где абсолютно ни по 
цвету кожи, ни по географической зоне 
распространения нельзя судить о вере 
человека. Но все-таки Франции предсто-
ит сдать свой экзамен. Если Россия сдает 
его давно, то Франция к этому еще даже 
не подходит.

Лефевристы -  французские традици-
онные католики - пытаются работать со 
своим населением, но население, к сожа-
лению, еще не поняло, что только кровью 
можно смыть то, что делает ислам. Есте-
ственно, я против крови. Но некоторые 
ценности утверждаются кровью и только 
кровью. Я вспоминаю слова Мишеля 
Сарду, который говорил: «Только муче-
ники взламывают ворота истории». Т. е. 
истина утверждается желанием людей 
вкладывать свою жизнь в утверждение 
своей религии. Французы массово на 
сегодня не видят католицизм, они не 
готовы приносить себя в жертву на алтарь 
своей религии. Святые места пусты. Нет 
молящихся. Глубокое потрясение вызва-
ла у французов-католиков просьба В. 
Путина отвезти его прежде всего в Собор 
Парижской Богоматери, чтобы покло-
ниться Ризе Богородицы и венцу Спаси-
теля.

Е. Чудинова: Возвращаясь к экза-
мену кровью. Здесь очень важный 
момент - мне вспомнилось противопо-
ставление, к которому я часто люблю 
прибегать. В «Марсельезе» есть слова о 
том, что «кровь оросит наши нивы», а в 
песне шуанов – «пролей кровь за родную 
страну». То есть два способа того, что 
земля примет кровь. Но, мне кажется, 
самая главная готовность пролить кровь 
свою проявляется в готовности проли-
вать чужую. Но все-таки от чего человек 
идет, от чего отталкивается? И вот фран-
цузы в своем секуляризме – «пусть нечи-
стая кровь оросит наши нивы» - нечи-
стой кровью они уже не орошают, а вот 
«за свою страну кровь пролей, нас Хри-
стос научил умирать за людей» - от этого 
они ушли. То есть на самом деле пробле-
ма в том, что тело Франции разъел секу-
ляризм. Жертвы, о которых мы глубоко 
скорбим, невзирая на все их заблужде-
ния, потому что это жертвы, были абсо-
лютно антирелигиозно настроены не 
только по отношению к исламу. Вы же 
знаете этот журнал «Шарли Эбдо» лучше 
меня. Они жили по принципу «для нас 
нет ничего святого».

А. Артамонов:  Да, это официаль-
ная идеология во Франции.  Вот, такой 
крупный сенатор, как Шарль Паскуа, 
очень жестко и хорошо высказался: «Вы 
знаете, за Христа умереть можно, наши 
же предки умирали за Христа. А за 
Мухаммеда, к сожалению для нас, умира-
ют наши оппоненты. А можно ли умереть 
за гендер или, скажем, за Марианну, 
полуголую девку, стоящую в качестве 
символа французской республики?» 
Необходимо отметить, что черты этой 
особи женского пола скопированы с 
главы движения «Femen» - украинки, 
которая прибыла во Францию и которую 
Франсуа Оланд счел новым символом 
французской республики! Т. е. дьяволь-
щина, дошедшая до полного безобразия. 
Это уже метастазы ада. Потому что полу-
голая девка, трясущая голой грудью и 
спиливающая православный крест на 
месте захоронения невинноубиенных во 
время сталинских репрессий, признается 

почетной гражданкой Франции! Мало 
того, марки с так называемой Мариан-
ной и с другими символами Французской 
республики начинают копироваться с ее 
нечистого образа. И вот ради этого кто-то 
будет погибать?!

И Паскуа сказал: «Никто, даже и не 
думайте, не будет погибать во имя этих 
псевдоценностей. А вот во имя Бога, как 
бы Его кто не понимал, мусульмане гото-
вы приносить в жертву свои жизни. Что 
французы могут этому противопоста-
вить?! - спросил сам себя Паскуа. – На 
сегодня - ничего!»  Это самое страшное.

Ведущая: Они не хотят умирать за 
Христа, но кровь пролилась…

Е. Чудинова: Я думаю, что мы с 
Вами согласимся в одном: секулярное 
общество не способно противостоять 
напору чужой религии.

А. Артамонов:  Конечно. Но я счи-
таю, что иноки Пересвет и Ослябя спо-
собны, а секулярное общество говорит: 
«Жить можно под кем угодно, главное - 
только жить. Можно и под Ордой, напри-
мер. А что, нормально -  в Орде ввели 
единую систему валюты, и почта у них 
хорошая, и налоги платим умеренные. А 
что не жить? Давайте жить с вами под 
Ордой». Кстати, Орда - несовершенный 
пример, потому что она не преследовала 
Православие, в отличие от того, что тво-
рится сейчас на территории Франции.

Е. Чудинова: Я просто очень не 
люблю любые темы в защиту Орды, 
потому что вокруг этого идет колоссаль-
ная спекуляция.

А. Артамонов: Люди во Франции 
могут пробудиться только через утверж-
дение своих ценностей, а столкнувшись с 
такими фанатиками, чтобы победить 
войну, надо стать войной, надо брать в 
руки оружие, ибо любой экстремизм, 
пусть это исламизм или фашизм – никак 
не преодолевается просто добрым словом.

Ведущая: Стало известно, что 
несколько российских журналистов 
решили воспользоваться трагически 
завершившейся ситуацией с провокаци-
ей французских журналистов из «Шарли 
Эбдо» и возродить «Крокодил», опубли-
ковав антицерковные картинки из жур-
нала «Безбожник» Губельмана-
Ярославского. Эти намерения в своем 
видеоблоге прокомментировал один из 
наших постоянных авторов - протоиерей 
Димитрий Смирнов: «Всем известно, что 
слово может и ранить, и убить. То слово, 
которое сказали эти журналисты, оно их 
и убило. Для чего эти люди, журналисты, 
кидали камни в того человека, который 
давно умер, но представляет собой вели-
чайший авторитет для сотен миллионов 
мусульман во всем мире? Зачем? Это 
провокация. Они, конечно, не думали, 
что все кончится таким образом, во вся-
ком случае, весь журнал был раскуплен, 
тираж увеличился и они получили свою 
«геростратову» славу. Но они не смогут 
ей воспользоваться, потому что они уже 
за все свои деяния отвечают перед Богом 
в ином мире. И вот журналисты, которые 
возрождают этот журнал, готовят публи-
кацию тех карикатур, которые большеви-
ки публиковали в журнале «Крокодил» в 
годы советской власти... В знак солидар-
ности с погибшими французами два жур-
налиста решили устроить нечто подоб-
ное. Но уже камни кидают не в мечеть, по 
известной причине, и поэтому они изби-
рают Церковь Христову. Не буддистский 
дацан, не синагогу, никакую из много-
численных сект, которые живут и здрав-
ствуют на нашей территории, а именно 
Русскую Православную Церковь. Ничего 
другого не придумали, как вызвать инте-
рес к своему журналу, как создать рекла-
му в православной стране, как только вот 
таким образом. Вновь и вновь, даже не 
трудясь, а просто перепечатывая наипо-
хабнейшие карикатуры, которые распро-
страняли в журналах, сами себя называ-
ли «печатью антихриста». И вот наши 
дорогие журналисты - отчаянные ребята 
- и издатель их Юрий Кацман решились 

на такую акцию. Конечно, это безопасно, 
потому что они слышали, что Церковь не 
отвечает на то, что взрывают наши храмы 
или устраивают похабные пляски в них 
убийством исполнителей. Нет, нам 
Господь велел -  и мы стараемся (не всег-
да, конечно, получается)  -  отвечать на 
такие вещи духом кротости. И вот давай-
те поразмышляем, где теперь руководи-
тель всех наших побед Ленин? Его даже 
земля не принимает, он до сих пор не 
похоронен. Где Сталин? Где Троцкий? 
Где все те люди, которые в Церковь кида-
ли камни? Причем камни на смерть. В 
Советском Союзе до нашествия Гитлера 
оставалось около сотни действующих 
церквей. Где они? Подавляющее боль-
шинство этих людей были расстреляны! 
Их съела сама та система, которой они 
были участники. Неужели трудно прило-
жить исторические процессы, как-то экс-
траполировать на сегодняшний день?! 
Пойдите в любое село, где стоит разру-
шенный храм. Спросите у стариков, что 
случилось с теми, кто храм разрушал? 
Вам расскажут, что стало с ними, с их 
детьми.  Вы что, хотите себе, своим детям 
и внукам такой же участи? Вряд ли. 
Господь сказал: «Не мстите. Мне отмще-
ние Аз воздам». Побойтесь Бога! Юмор, 
сатира - вещь неплохая. Но нужно все-
таки иметь достаточно доли духовной 
культуры, чтобы понимать, что есть 
вещи, над которыми не шутят. Как жур-
налисты часто говорят – «ну, это за гра-
нью нравственности, чего бы то ни 
было». На вас никто не нападает, что 
лично вам Церковь сделала такого пло-
хого, обидного, больного? Почему такая 
ненависть? Это риторический вопрос, 
потому что я знаю почему. Я только хочу, 
жалея вас, от этого предостеречь. Назад 
дороги не будет, потому что после таких 
деяний очень трудно потом прийти к 
покаянию.  Ну и всех вас, дорогие братья 
и сестры, я призываю помолиться об этих 
людях, это Сергей Мостовщиков, Алек-
сей Яблоков, Юрий Кацман -  и  за всех 
тех, кто хочет участвовать в этом проекте, 
о их вразумлении, с целью спасения и в 
этой земной жизни и в будущей».

В продолжение темы мы предлагаем 
ознакомиться с комментарием, которым 
поделился с нами директор радио-
станции «Радонеж» Евгений Ники-
форов: 

«Шарли Эбдо» - это наказание всему 
европейскому сообществу. Это кризис 
всей европейской системы ценностей, 
системы отношений, которую выстраива-
ли на основе идеологии прав человека, 
которая не учитывала лишь одного права 
человека -  жить по-христиански, права 
человека жить в чистоте по правде 
Божьей. Вот это право и само  христиан-
ство было вычеркнуто из Конституции 
Европейского Союза. Поэтому в этом кон-
фликте нет правых и виноватых. Я бы 
предостерег тех, кто хочет позлорадство-
вать над Европой, потому что то, что там 
передовая, то, что там происходит -  это 
произойдет и у нас, но пока мы видим 
только эхо жуткого конфликта. Еще раз 
повторяю: «Шарли Эбдо» -  это расплата 

французского общества не только за 
карикатуры, но и за осквернение киев-
скими “Femen” Собора Парижской Бого-
матери и за глумление «актуальных 
художников» над нашими святынями, за 
отказ услышать голоса миллионов фран-
цузов, протестующих против разрушения 
семьи. А ведь на улицы Парижа вышел 
миллион людей против усыновления 
детей однополыми браками, и они не 
были услышаны, они были нагло проиг-
норированы. То есть на самом деле мы 
сталкиваемся с насилием агрессивного 
секуляризма. А насилие порождает наси-
лие. Террор начинается там, где тебя в 
упор не слышат, не видят, и когда возни-
кает чувство отчаяния, что сделать ничего 
нельзя!  Когда твоих детей принуждают 
изучать всякие мерзости под видом сек-
спросвета, а ты никак не можешь их 
защитить и сам оказываешься под угро-
зой. Когда перед здравым смыслом 
закрывается дверь, а тебя называют мра-
кобесом, как недавно заявил Керри - сво-
бода или мракобесие, вот что он предло-
жил на выбор! Когда ты полностью безза-
щитен перед насильниками и похабника-
ми, а государство глумится над твоими 
правами, так как права есть только у 
«голубого» человека, все имеют право 
издеваться над тобой, но право на непри-
косновенность сохраняется только у чело-
века «голубого» - нового вида сапиенса. 
Заметьте, сейчас те, кто претендует на 
право смеяться надо всем, а в принципе 
это хорошее право, юмор, если он добрый 
юмор и видит недостатки другого челове-
ка - это очень важный элемент нашей 
человеческой жизни и запретить юмор 
нельзя, здесь нужно быть очень осторож-
ным. До этого в «Шарли Эбдо» были же 
все-таки запретные темы, например, тот 
же антисемитизм, даже высосанный из 
пальца. Вот известный французский 
карикатурист Сенне был уволен из жур-
нала именно за антисемистскую карика-
туру на сына президента Жана Саркози. 
То есть антисемитизм или голубая про-
блематика - это запретные для них темы, 
а  вот изобразить похабно Троицу, Бого-
родицу, издеваться над христианскими 
святынями - это пожалуйста. Это все гово-
рит о том, что хорошим все не закончит-
ся. Это все не частные ошибки и мнения 
отдельных людей. Это громадная систем-
ная ошибка всей французской и европей-
ской системы ценностей. Вы думаете, что 
трагедия заставит Европу очнуться? И 
политики наконец-то защитят традици-
онные ценности, нас с вами?! Да ни в коей 
мере! Они сейчас же полностью откроют 
шлюзы для всех видов исламских имми-
грантов, чтобы размыть остатки белого 
христианского населения, и еще подлее 
будут провоцировать именно исламскую 
агрессивность, чтобы те поубивали 
последних, и до нас доберутся. Одни будут 
кричать: «Свободу похабству! Свободу 
слову!», другие в ответ: «Смерть кресто-
носцам!». Так что ничего хорошего в этом 
конфликте я не вижу, очистительной 
грозы не произойдет. Очищение будет 
только тогда, когда будет покаяние, а 
покаяния ни те, ни другие знать не хотят».

Взгляд

ТРАГЕДИИ
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Я хочу сказать всем, кто говорит 
об «обманутых, зазомбиро-
ванных украинских военных 

и жителях Украины»; кто считает, 
что им «нужно дать время, чтобы до 
них дошло», чтоб «они могли разо-
браться в политической ситуации» 
и прочее, я хочу сказать вам, что вы 
косвенно виновны в том, что кровь 
на Донбассе льется. Вы оправдывае-
те украинских убийц и подельников 
их ссылкой на умственную несосто-
ятельность, которой у них нет. 
Дескать, мальчик (а мальчику-то 
лет двадцать или сорок) заблуждал-
ся и убил женщину с ребенком на 
руках в их собственном доме. И 
мама этого мальчика, дескать, 
заблуждалась и благословила его на 
убийство... И военком заблуждал-
ся... И водитель, который довез его к 
месту преступления, был не в 
курсе... 

Вы всем этим людям даете предлог 
оправдаться и тем самым готовите в жерт-
ву очередных мам Донбасса с детьми на 
руках.

Как психиатр с 40-летним стажем, 
который провел уже десятки тысяч трудо-
вых, военных и судебных экспертиз, я 
говорю, что ссылки украинских подэк-
спертных на то, что «меня зазомбировали, 
обманули» - явная ложь, симуляция. Толь-
ко люди с тяжелыми психическими рас-
стройствами, которых суд признает невме-
няемыми и недееспособными, не в состоя-
нии разобраться в политической ситуации 
своей страны. (Хотя некоторые из этих 
людей прекрасно разбираются в украин-
ской и мировой политике). Все остальные 
не только в состоянии, но и обязаны отли-
чать добро от зла. Это их долг. Особенно, 
когда в стране рекой льется кровь. Заблуж-
дение, истинное или мнимое, не освобож-
дает от ответственности.   

Помнится, Иван Карамазов отказался 
от высшей гармонии, купленной слезин-
кой одного только замученного ребенка. 
Какую гармонию покупают жители Укра-
ины, приехав на Донбасс из Житомира, 
Львова и убив у нас уже сотню детей? 
Разорвав снарядами тела годовалых, трех-
летних, пятилетних, десятилетних? На 
руках у матерей? На глазах у отцов? Они 

разве не обязаны решить для себя пробле-
му соотношения цели и средств прежде, 
чем стрелять? Прежде, чем посылать и 
благословлять на убийство?

Следовательно, все, кто приехал на 
Донбасс по приказанию украинского пра-
вительства, кто участвует в подавлении 
воли народа Донбасса, кто легкомыслен-
но отрицает результаты наших Референ-
думов, кто сочиняет сказки о российской 
агрессии, кто отворачивается от много-
численных видео, на которых народ Дон-
басса не говорит, а кричит о своем выборе, 
называет имена своих убийц, кто считает 
все это «постановочными кадрами» - при-
няли осознанное решение и обязаны отве-
чать за него. Это решение они приняли в 
результате взвешивания «за» и «против». 
На одной чаше весов у них лежали тысячи 
уже погибших мирных жителей Донбасса, 
десятки тысяч разрушенных жилищ, а на 
другой - выгоды (материальные и психо-
логические), которые они получат от уча-
стия в этом укро-американском проекте. 
Ложью, которую распространяют украин-
ские СМИ, они прикрывают свои выгоды. 

Все украинские военные, которые 
приехали на Донбасс, сделали свой выбор. 
Он состоит в том, что личные выгоды они 
поставили выше жизней народа Донбасса. 
Им легче убить из пушки донецкую маму 
с ребенком, оторвать ей ноги, пролетая 
над Луганском, чем потерять свою работу 
или свободу на год или два. 

Мне, с одной стороны, жаль людей, 
которых государство поставило в такие 
условия. Но, с другой стороны, украин-
ский народ сам проголосовал за прави-
тельство, за которое Донбасс отказался 
голосовать. Я ненавижу людей, которые 
ради сохранения своего социального ста-
туса готовы убивать детей. Я лучше пожиз-
ненно буду сидеть в тюрьме, чем стрелять 
в безоружных сограждан и разрушать их 
жилища. Нет такой цели, ради которой я, 
житель Донецка, выстрелю в дом, где 
мама кормит грудью младенца.

Видимо, в других городах Украины 
людей воспитали иначе. В Николаеве и 
Киеве пока еще символично, но уже нена-
казуемо - поедают младенцев и пьют их 
кровь. 

Иван  Донецкий, 
Русская народная линия

За несколько дней большин-
ство российских нефтегазо-
вых активов, находящихся в 

распоряжении западных финан-
совых институтов, были скупле-
ны… самой Россией. Столь молни-
еносной атаке на западных держа-
телей российских ценных бумаг 
весьма поспособствовали и слухи 
о том, что у Центробанка России 
нет денег на поддержку нацио-
нальной валюты – рубля.

«Россия сделала неожиданный ход 
конем. Благодаря падению рубля 
Москва смогла вернуть себе большую 
часть своих активов, которые находи-
лись в руках зарубежных владельцев, 
и, ко всему прочему, сумела заработать 
20 млрд долларов всего за несколько 
дней», — сообщает издание InSerbia.

Прежде практически половина 
доходов от реализации углеводородов 
уходила не в казну России, а западным 
финансовым воротилам. Кризис на 
Украине и связанные с ним антирос-
сийские санкции способствовали тому, 
что рубль быстрыми темпами стал 
обез цениваться. Это привело к тому, 

что резко снизились в цене и акции 
российских энергетических компаний. 
Западный бизнес занервничал и бро-
сился их распродавать, действуя по 
принципу: бери хоть то, что пока дают.

«Путин же выждал целую неделю 
и только улыбался на пресс-
конференции, а когда цены на эти 
акции снизились максимально, он 
приказал быстренько скупить активы, 
которые держали американцы и евро-
пейцы. Когда финансовые воротилы 
поняли, что их обманули, было уже 
слишком поздно. И в настоящее время 
все нефтегазовые доходы останутся в 
России, а рубль будет расти сам по 
себе, для чего не придется понапрасну 
растрачивать золотовалютные резер-
вы», — отмечает InSerbia.

«Европейские финансовые акулы 
остались в дураках, — говорится в сооб-
щении. — За пару минут Россия за 
гроши скупила нефтегазовые активы 
стоимостью в миллиарды. Такой реши-
тельной и молниеносной операции мы 
не видели с момента создания фондо-
вого рынка», – отмечает издание. 

Илья Левин
По материалам http://teknoblog.ru
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